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28 и 29 ноября в Буда
пеште состоялись встречи 
между Генеральным секре
тарем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым и Первым 
секретарем ЦК ВСРП това
рищем Я. Кадаром.

Были обсуждены вопросы 
всестороннего развития . со
ветско-венгерского сотрудни
чества в политической, эко- 

. номйческой и идеологиче
ской областях. Особое вни
мание было уделено дальней-.

шему развитию тесных дру
жественных связей между 
КПСС и ВСРП.

Товарищи Л. И. Брежнев 
й Я. Кадар обменялись мне
ниями по вопросам углубле
ния сотрудничества братских

социалистических госу
дарств, активного участия 
СССР и ВНР в коллектив
ных организациях стран со
циализма, а также борьбы 
социалистического содруже
ства за укрепление мира и 
разрядку международной на

пряженности в Европе н во 
всем мире.

Беседы Л. И. Брежнева и 
Я. Кадара прошли в исклю
чительно сердечной обста
новке, в духе полного взаи
мопонимания и единства.

(ТАСС).

Посещение товарищами Л. И. Брежневым
БУДАПЕШТ, 29. ноября. 

(Спец. корр. ТАСС).
Сегодня глава партийно

правительственной делега
ции. СССР Генеральный се
кретарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев и Первый се
кретарь ЦК ВСРГ1 товарищ 
Я. Кадар совершили поезд
ку по Будапешту, ознакомя-' 
лиев с : новостройками вен
герской столицы.

Вместе с ними были чле
ны советской делегации — 
секретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев, министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко, а также руководители 
Будапештского горкома пар
тии и гор одет; ого совета.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и,Я. Кадар, члены советской 
делегации посетили новый 
будапештский метрополитен, 
побывали на станции «Пло
щадь Кошута». Отсюда тон
нель метро - идет иод дном 
Дуная к станции «Площадь 
Москвы» в Буле.

Председатель исполкома 
Будапештского городского 
совета Золтан Сепвельди

рассказал, . что первая оче
редь линии метро «В о сто к- 
Запад» вошла в строй' в 
1970 году — в канун 25-ле
тия со дня освобождения 
Венгрии Советской Армией. 
После пускй второй очереди 
новая линия соединит рабо
чие районы Пенгга с холми
стой Будой.

Сооружение метро ведется 
при широком техническом 
содействии советских метро
строевцев. Здесь, . в Буда
пеште, отлично себя' зареко
мендовали знакомые моск
вичам, ленинградцам, днев- 
лянам вагоны метро, выпу
щенные Мытищинским, ма
шиностроительным заводом. 
Экскалаторы поставлены Ле
нинградским заводом имени 
Котлякова. Широко исполь
зуется опыт советских строи
телей метро • и эксплуатаци
онников.

На станции . «Площадь
Кошута». где . . завершаются 
отделочные работы, товари
щи Л. И.: Брежнев и-Я.  Ка
дар осмотрели вестибюль,

технические службы. Главу 
советской . .партийно-прави
тельственной делегации сер- 

' дечно приветствовали пред
ставители. молодежной со
циалистической бригады, по
просили его расписаться в 
бригадном дневнике, Тов. 
Л. И. Брежнев пожелал мет
ростроевцам новых трудовых 
успехов.

• Затем товарищи Л, И. 
Брежнев и Я. Кадар, члены 
советской делегации напра
вились в Старую Буду,' где 
особенно заметны разитель
ные перемены в облике рабо
чих районов города. Здесь 
построен целый комплекс со
временных жилых, и культур
но-бытовых зданий. 1

По-братски, тепло' и ра
душно .встретили советских 
гостей жители этого нового 
района венгерской столицы. 
Здания были украшены со
ветскими и венгерскими фла
гами. Возле районного коми
тета партии, где товарищи 
Л. И. Брежнев и Я. .Кадар 
остановились осмотреть не-

' давно построенный совре
менный жилой ..дом, к ним 
подходили десятки людей, 
обмениваясь . дружескими 
приветствиями и рукопожа
тиями.

В одном из только что 
принятых в эксплуатацию я 
частично заселенных новых 
домов товарищи Л. И. Бреж
нев и Я. Кадар осмотрели 
готовые квартиры.

Главный инженер строи
тельного предприятия Ласло 
Пекар рассказал гостям о 
современном индустриаль
ном методе сборки домов из 
готовых железобетонных 
конструкций. Такие конст
рукции выпускает Будапешт
ский домостроительный ком
бинат, все оборудование ко
торого поставлено Совет
ским Союзом. " Технология 
производства разработана 
советскими специалистами. 
Этот комбинат, так же как и 
строительство метро, —- яр
кий пример плодотворного 
советско-венгербкбТо сотруд
ничества.

После осмотра жилого 
комплекса товарищей Л. И. 
Брежнева и Я. КаДара пре
подаватели и ученики рас
положенной рядом ■ ноной 
средней Школы попросили 
посетить их учебное заведе
ние. В вестибюле пионеры 
преподнесли гостям букеты 
цветов, повязали им красные 
галстуки.

«С любовью приветствую 
Вас, дорогой товарищ Бреж
нев, от имени преподавате
лей и всех учеников в нашей 
новой школе. Мы рады, что 
Вы посетили нас. Передайте 
наш горячий ' пионерский 
привет советским пионе
рам!», —- с этими словами 
приветствия обратилась к 
Леониду Ильичу, на русском 
языке венгерская пионерка. 
Глава советской делегации 
пожелал ребятам хорошо 
учиться, расти достойными 
своих отцов.
• Встречи с трудящимися 
Будапешта вылились в яркое 
проявление советско-венгер
ской дружбы:

ИНТЕРЕСНЫЕ ВСТРЕЧИ
БУДАПЕШТ, 29 ноября. 

(Спец. корр. ТАСС). Члены 
партийно-яра® ительственной 
делегации СССР В. В. Щер- 
бццкий, Н. А. Тихонов, И. Г, 
Кэбйн и В. Я. Павлов посе
ти.:™ сегодня село Агард. 
Здесь расположено одно из' 
крупнейших в стране госу
дарственных хозяйств.

' Агардский, госхоз за успехи 
*  в - ведении хозяйства удосто

ен Переходящего Красного 
знамени Совета Министров

ВНР. и Всевенгерского сове
та профсоюзов.

Советских гостей и при
бывшего вместе с ними чле
на Политбюро ЦК. ВСРП 
К. Немета встречали ми
нистр сельского, хозяйства и 
пищевой - промышленности 
ВНР И. Димень, руководи
тели области Фейер.

В заде .совещаний состоя
лась дружеская, встреча с 
руководителями хозяйства. 
Член Политбюро ЦК КЦСС, 
первый секретарь ЦК КПУ

В. В. Щербицкий передал 
им сердечный привет от. гла
вы делегации товарища 
Л. И. Брежнева.

Директор госхоза Ласло 
Озвальд рассказал • о работе 
госхоза.

Члены советской делега
ции интересовались деталя
ми ведения хозяйства, усло
виями жизни, труда и отды
ха рабочих и специалистов 
госхоза, рассказали о совет
ском опыте.

В с т р е ч а  

К Ф. Катушева и А.
БУДАПЕШТ, 29 ноября. . 

(ТАСС). Сегодня в ЦК 
ВСРП состоялась встреча се
кретаря ЦК КПСС К. Ф. Ка
тушева с секретарем ЦК 
ВСРП А. Пуллаи. В ходе бе
седы, проходившей в теплой, 
дружеской обстановке, состо
ялся обмен мнениями по не

которым вопросам междуна
родной деятельности и сот
рудничества обеих партий.

В тот же день тов. К. Ф. 
Катушев вместе с тов. 
А. Пуллаи встретились с 
проходящим курс лечения 

. членом Политбюро, секрета
рем ЦК ВСРП 3. Комочи- 
ным.

Интересная работа у Вали Батуевой. Она вязальщица. 
Вяжет свитера, жакеты, детские костюмчики. Заказов на 
изготовление всегда много. Заказчики всегда довольны ка
чеством выполненной работы. В Тегульдетеком комбина
те бытового обслуживания В, Батуева — одна из лучших 
работниц. \

Фото В. Казанцева,

И ТРУДИТЬСЯ ПО-УДАРНОМУ
НОВОПОКРОВСКИЕ ДОЯРКИ РЕШИЛИ НАДОИТЬ В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 1973 

ГОДА НЕ МЕНЕЕ 1.800 КИЛОГРАММОВ МОЛОКА НА КОРОВУ

. Коллектив Новопокров- 
ской фермы совхоза «Заветы 
Ленина» одним из первых в 
Кожевяиковском районе от
кликнулся на постановление 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров и ВЦСПС о развертыва
нии Всесоюзного социалисти
ческого соревнования работ
ников животноводства за 
увеличение производства н 
заготовок продуктов живот
новодства. в зимний период 
1972—1973 гг.

На состоявшемся недавно 
рабочем собрании доярки и 
скотники тщательно обсуди
ли свои резервы и возможно
сти. Решено в ноябре—де
кабре надоить 1)е менее 300 
килограммов молока на ко
рову. Коллектив Ноэопокров- 
ской фермы обратился с 
письмом но всем животново
дам и механизаторам, к спе
циалистам сельского хозяй
ства Кожевниковского рай
она с призывом включиться 
во Всесоюзное соревнование 
животноводов.

«Советские люди накануне 
великого праздника — 50-ле
тия образования Союза Со
ветских Социалистических 
Республик, — пишут они. 
Мы- намерены отметить' 
праздник достойно. Вклю

чаемся во Всесоюзное ’ со
ревнование Животноводов и 
будем добиваться успехов в 
труде. .

За последнее годы мы на
учились полнее использовать 
резервы производства. И 
ежегодно молока производим 
все больше. За 1970 год на
доили по 2.810 килограммов 
на корову, в 1971 году — по 
3.054 килограмма. Вступая 
во второй год пятилетки, ре
шили надоить не менее 
3.100 килограммов на коро
ву. К середине ноября у  нас 
было получено по 2.950 ки
лограммов. Ноябрьское обя
зательство перевыполнили. 
В декабре начинается мас
совый растел корой находя
щихся в . запуске. Так что не 
сомневаемся и в выполнении 
декабрьского плана.

Зимовка проходит сейчас 
в трудных условиях. Правда, 
считают, что на нашей' фер
ме с кормами получше. Каж
дая дойная корова получает 
в день по 3,5 килограмма се
на, 25 — силоса, килограмм 
комбикорма и по 200 грам
мов дополнительно на каж
дый надоенный литр. Имеет- 
ся в рационе и солома. На 
ферме оборудовали кормоза
парник. Ту же солому жи-

»

вотные .'стали поедать Охот
нее.

В прошлом году надой на 
корову по ферме составил, за 
первое полугодие ; 1.725 ки
лограммов молока. В первом 
полугодии 1973 года мы обя
зуемся надоить не менее 
1.800 килограммов.

Давайте еще активнее со
ревноваться ферма с фер
мой, доярка с дояркой. Ведь 
'все в животноводстве начи
нается с фермы ' и зависит 
от каждого из нас».
' Новые рубежи Новопок- 

ровских доярок - и скотников 
нелегкие. Но в выполнении 
взятых обязательств можно 
не сомневаться — здесь каж 
дая доярка упорно борется 
за увеличение •производства 
молока. Многие — Н. С. За
харова, Н. М. Афанасьева, 
Г. А. Федорова, Ю. А. Рн- 
ферт, Л, П. Корнеева—-дав
но перешагнули трехты
сячный рубеж. Лидирует 
И. С. Захарова: на е е , счету 
— более 3.600 килограммов. 
В соревновании доярок рай
она они занимает второе ме
сто. Н, М. Афанасьева, Г. А. 
Федорова. л . п . Корнеева 
идут в первой, десятке ко- 
жевяиковских доярок.

А. ПОСТНИКОВА,

ДОСРОЧНО
Работники промышленно- 

стй Российской' Федерации,

соревнуясь за, достойную 
встречу 50-летия образова
ния СССР, досрочно, 28 
ноября выполнила план 
одиннадцати месяцев по реа

лизации промышленной цро- 
дукции и производству боль
шинства важнейших видов
изделий.

(ТАСС).

О П Е Р Е  Ж  А  Я  В  Р Е  М П
Редакция получила новые сообщения о  досрочно» вы

полнении некоторыми промышленными предприятиями 
области производственных программ ноября и одиннадца
ти месяцев 1972 года.

БРАТСКОЙ ДРУЖБЕ КРЕПНУТЬ
беседы товарищей Л. И. Брежнева и Я. Кадара

ЗАВОД резин овой  
ОБУВИ

Коллектив .завода резино
вой обуви успешно справил
ся с производственной про
граммой ноября. За одиннад
цать месяцев нынешнего го
да завод изготовил продук
ции на 771 тысячу рублей 
больше запланированного. 
Прирост объема производст
ва по сравнению с этим же 
периодом прошлого года со
ставил 4 процента. Все это 
достигнуто за счет роста про
изводительности труда. 

ЗАВОД РЕЖУЩИХ 
ИНСТРУМЕНТОВ 

На пятьдесят тысяч руб
лей выпустил продукция

1 сверх! плана в ноябре завод 
режугциЫ инструментов. 
Удачно завершил коллектив 
и производственную, про
грамму одиннадцати. .меся
цев. Уже 25 ноября инстру
ментальщики рапортовали. о 
том, что одиянадцатимесяч- 
ный.плая выполнен на 100,4 
процента. Задание по произ
водительности труда выпол
нено на 100,8 процента. 
Весь прирост объема произ
водства — 8,8 процента .— 
достигнут ,за счет роста про
изводительности труда. у.

ЗАПАДНАЯ 
НЕФТЕРАЗВЕДОЧНАЯ 

ЭКСПЕДИЦИЯ 
Коллектив Западной неф

теразведочной экспедиция 
досрочно выполнял ноябрь
ский план проходки скважин. 
При задании в 1.200 метров 
пробурено более 1.500 мет
ров горных пород.

в а с ю г а н с к а я
НЕФТЕГАЗОРАЗВЕДОЧ

НАЯ ЭКСПЕДИЦИЯ
29 ноября коллектив Ва- 

сюганской нефтеразведочной 
экспедиции завершил выпол
нение 11.месячной государ
ственной программы проход, 
ни скважин. При плане 
34.950 метров буровики про
шли 35.316 метров- Наи
больший успех выпал на до
лю бригады М. М. Нурлыгая- 
нова, инициатора соревнова
ния за высокие скорости про
ходки. Этот коллектив вы
полнил уже годовое задание.

т**

Николай Архипович Анд
реев — выпускник Новоси
бирского электротехническо
го института. Он седьмой 
год работает в сборочном 
цехе завода математических

машин. Группа, которой он 
руководит, дает жизнь ана
логовым вычислительным 
машинам. Хорошо справля
ется молодой специалист с 
возложенными на него обя

занностями. Коллектив, ко
торым ои руководит, неод
нократно выходил победи
телем в социалистическом 
соревновании.

Фото Е. Лисицына.

ВСЕ ПУСКОВЫЕ О Б Ъ Е К ТЫ -В  СТРОЙ

Коллектив Первомайской межколхозной строительной 
организации на днях подвел итоги выполнения социали
стических обязательств. На собрании коллектива принято 
обращение ко всем работникам объединения «Облмеж- 
колхоэстрой» и других сельских строительных организа
ций области.

Нынешний год был слож: 
ным и трудным не только 
для совхозов н колхозов. По
стоянные дожди, бездорожье 
усложнили и работу сель
ских строительных организа
ций. .

Мы. 'рабочие и..инженерн,о- 
технические работники Пер
вомайской. МСО, рады со
общить, что коллектив сумел 
преодолеть трудности. План 
строительно-монтажных ра
бот..11 месяцев в'объеме , 1 
миллиона 231 тысячи рублей 
выполнен к 20 ноября. Зада
ние по строительству в кол
хозах района перевыполнено 
на. 18 процентов. Мы сдали 
в. эксплуатацию для колхоза 
«М аяк» Успенский свиновод
ческий комплекс на 5.600 
голов и коровник в Сахалин
ке на 200 голов, для колхо
за «Рассвет» — коровник на 
200 голов. Сданы заплани

рованные объекты я в дру
гих хозяйствах.

В настоящее время кол
лектив прилагает усилия для 
успешного завершения' про
граммы юбилейного года. 
Хорошо трудятся бригады в 
Крутоложеяском; отделении 
колхоза «1 Мая», где готовит
ся, к сдаче:крровник на 300 
голов. {Заканчиваются, рабо
ты на новом. телятнике в 
колхозе «Искра», ^троятся 
жилые и культурнобытовые 
здания. Сегодня мы увере
ны,, что сумеем-справиться и 
с декабрьской программой.,

Однако мы думаем.и о 
том,, что не все МСО и ПМК 
«Об.тмежколхозстроя», дру
гие сельские строительные 
организации выполняют за
дания по строительству и 
вводу животноводческих по
мещений, объектов произ
водственного я гражданско

го назначения. Мы призы
ваем селЫских строителей 
использовать все имеющие
ся резервы/ трудиться без 
простоев, с полной - отдачей 
сил и добиться выполнения 
годовых обязательств к 30 
декабря — 50-летию образо
вания СССР.

Мы, первомайцы, обязуем
ся выполнить в декабре 
строительно-монтажных ра
бот на 100 тысяч рублей, 
что превышает месячный 
план.. До конца года будут 
введены в строй коровник в 
колхозе «1 Мая» и телятник 
в колхозе «Искра». Обязу
емся также подготовить в 
декабре такой фронт работ, 
чтобы с начала третьего го
да пятилетки не снижать на
бранных темпов.

По поручению коллек
тива Первомайской 
МСО:
В. БОНДАРЕНКО, 
председатель правле
ния; ......
Н. ТЕРЕНТЬЕВА, се
кретарь партбюро;
Д. САВИНЫХ, предсе
датель рабочкома.

В С ЕГД А  С  П А Р ТИ ЕН ,
С  Н А Р О Д О М

Объединенный пленум правлений творческих союзов СССР
«50-летие образования Со

юза Советских Социалисти
ческих Республик и разви
тие советской многонацио
нальной культуры» - -  этой 
теме был посвящен объеди
ненный пленум правлений 
творческих союзов и органи
заций СССР, который со
стоялся 29 ноября в Москве. 
В Большом Кремлевском 
дворце собрались известные 
писатели, кинематографи
сты, композиторы, художни
ки; театральные деятели, ар
хитекторы, журналисты. 
Здесь присутствуют секре
тари ЦК компартий союзных 
республик, ряда крайкомов и 
обкомов партии, руководите
ли центральных, и местных 
идеологических учреждений 
я ведомств, редакторы цент
ральных газет- и журналов.

Тепло встретили собрав
шиеся товарищей А. П. Ки
риленко, ф. д  Кулакова, 
А. Я. Пельше, М. А. Сусло
ва, П. Н. Демичева, Б. Н. 
Пономарева.

Участники пленума с 
большим воодушевлением 
избрали почетный президиум 
^составе Политбюро ЦК 
КПСС»

С докладами на пленуме 
выступили первый секретарь 
правления Союза писателей 
СССР Г. М. Марков, первый 
секретарь правления Союза 
кинематографистов СССР 
Л. А. Кулиджанов, первый 
секретарь правления Союза 
композиторов СССР Т. Н. 
Хренников, первый секре
тарь правлений Союза худож
ников СССР н . А. Понома
рев, заместитель председате
ля правления Союза журна
листов СССР и : И. Удаль
цов, первый секретарь прав
ления Союза архитекторов 
СССР г .  М. Орлов.

Руководители творческих 
союзов отметили как вели
чайшее завоевание советско
го общества — создание 
многонациональной, социали
стической культуры: Комму
нистическая идейность, Пар
тийность и народность — 
вот те высокие критерии, ко/ 
торыми руководствуются в 
своем творчестве деятели 
литературы и искусства на
шей страны. Вместе с пар
тией, вместе с народом они 
встречают великий праздник 
единства и братства —50-ле
тне образования СССР, К

знаменательной дате масте
ра культуры пришли с боль
шими достижениями во всех 
областях своей многогранной 
деятельности.

Г. М. Марков подчеркнул, 
что морально-политическая 
сплоченность' нашего обще
ства, единая идейно-художе
ственная устремленность 
деятелей советской литерату
ры и искусства выражается 
в художественном методе 
социалистического реализма. 
На основе его ярко расцвели 
советская многонациональ
ная литература и искусство.

Основанный на ленинских 
принципах народности и пар
тийности метод социалисти
ческого реализма предпола
гает открытое и честное слу
жение -художника Делу пар
тии и- народа, идеям комму
низма.

В недавно' опубликован
ном постановлении;: ЦК 
КПСС «О мерах по дальней
шему развитию ’ советской 
кинематографий», подчерк
нул Л. А. Кулиджанов,, гово
рится об успешном развитии 
киноискусства в союзных

(Окончание на 3-й стр.)
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Начарова. Отличная произ
водственница, ударница ком
мунистического труда, она

Десять лет работает в це
хе № 8 завода «Сибэлектро- 
мотор» Нина Степановна

регулярно выполняет смен
ное задание на 120—130 
процентов.

НА СНИМКЕ: штампов
щица Н. Начарова.

Фото Н. Потапова.

РАБОЧЕМУ  К Л А С С У образованием это малоинте
ресно. Другое дело — то
карь-универсал, наладчиц 
станков с программным уп
равлением. Введи мы такие 
специальности — ребята по
шли бы к нам учиться охот-

ДОСТОЙНОЕ п о п о л н е н и е
С областного собрания партийно-хозяйственною актива

Как уже сообщалось в на
шей газете, состоявшееся на 
днях областное собрание 
партийно-хозяйственного ак
тива обсудило задачи по вы
полнению постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем со
вершенствовании системы 
профессионально « техниче
ского образования».

В докладе, с которым вы
ступил секретарь обкома 
КПСС П. Я. Слезко, было 
отмечено, что система проф
техобразования становится 
основной базой подготовки 
пополнения рабочего класса. 
Вместе с тем возрастает ее 
другая социальная функция. 
Теперь она призвана также 
давать, учащимся среднее об
разование.

За годы’ восьмой пятилет
ки томские профтехучилЛца 
подготовили для народного 
хозяйства более 27 тысяч 
рабочих. За это время число 
училищ возросло в полтора 
раза. Нынче в 34 наших 
ПТУ учится около 12 тысяч 
юношей и девушек.

Однако возросшие темпы 
развития производительных 
сил -области требуют иметь 
значительно больше таких 
училищ. Потребность в ква
лифицированных рабочих 
кадрах с каждым годом ра
стет. К тому же освоение 
северных нефтегазоносных 
районов и обской поймы вы
звало необходимость в но
вых профессиях. Нужны бу
рильщики нефтяных и газо
вых скважин, слесари по ре
монту буровото оборудова
ния и агрегатов; для сель
ского хозяйства — операто
ры животноводческих ком
плексов и т. д.

Что нужно сделать, чтобы 
обеспечить подготовку до
статочного количества рабо
чих всех необходимых про
фессий?

Расширять 
и укреплять сеть 
профтехучилищ

Уже в текущей пятилетке, 
говорит докладчик, сеть 
профтехучилищ должна вы
расти настолько, чтобы она 
могла обеспечить потребно
сти важнейших отраслей хо

зяй ства области. Тем не ме
нее строительство училищ в 
Томске и области идет неу
довлетворительно. Средства, 
отпускаемые на эти цели 
министерствами и ведомства
ми, систематически не осваи
ваются.

Особенно плохо строятся 
училища для областного уп
равления бытового обслужи
вания, геологического управ
ления, научно-производствен
ного объединения «Союз- 
томскмелиорация», Томского 
управления строительства, 
областного управления сель
ского хозяйства и областного 
производственного объедине
ния совхозов.

У нас всего одно училище, 
которое готовит специали
стов службы быта. Его вы
пуск — Г20 —140 человек в 
год: Это 20—25 процентов
потребности предприятий уп
равления бытового обслужи
вания. Однако начавшееся 
строительство нового учили
ща движется медленно. Ком
плекс его зданий нужно бы
ло ввести в эксплуатацию 
еще в 1971 году, но и к на
стоящему времени из 3 мил
лионов рублей его сметной 
стоимости освоено лишь око
ло 300 тысяч. При таких 
темпах подрядчика — тре
ста «Томскпромстрой» — на 
новое здание не приходится 
рассчитывать и в будущем 
году.

Неудовлетворительно ве
дет строительство своих учи
лищ объединение «Томяес- 
пром».

Выступивший на собрании 
заместитель начальника 
объединения «Томлеспрам» 
В. К. Кешевых-прнзналз ь  ?

— У нас настолько плохо 
поставлена служба подготов
ки кадров, что по ряду спе
циальностей мы вынуждены 
учить рабочих в других об
ластях или ограничиваться 
подготовкой их на курсах. 
Три училища, котфые имеет 
объединение, нас не удов
летворяют. Виноваты, разу
меется, мы сами — не соз
дали учебной базы.
. Совершенно другим был 

тон выступления начальника 
управления «Химстрой» 
П. Г. Пронягина.

— Наше ГПТУ № 27. — 
говорит он, — стало основ
ной базой. подготовки рабо
чих для управления. Не
сколько лет назад мы по
строили хороший учебный 
корпус. Однако считаем, что 
из-за ложно понятой эконо
мии совершенно напрасно 
не было заложено в омету 
оснащение училища обору
дованием. Конечно, мы по
правляем эту ошибку, пере
даем училищу нужное обо
рудование для мастерских и 
учебных кабинетов. Но нас 
беспокоит то, что и в тех 
училищах, которые мы сей
час строим, снова в сме'ту не 
заложенй1 средства на обору
дование.

В докладе было сказано, 
что многие базовые предпри
ятия и организации, област
ные управления и ведомства 
не принимают существенных 
мер для укрепления матери
альной базы училищ. Это по
ложение нашло полное под
тверждение в выступлениях 
участников собрания.

Секретарь партийной ор
ганизации ГГ1ТУ № 1 Л. Н. 
Петухова:

— Наше базовое предпри
ятие — электромеханиче
ский завод — за последние 
10 лет не только не дало, но 
и не отремонтировало для 
училища ни одного станка, 
не помогает кадрами масте
ров производственного обу
чения.

Секретарь Томского гор
кома КПСС М. С. Козырев:

— За прошлую пяти
летку в Томске открыто 7 
новых ГПТУ. Для 14 ныне 
существующих училищ по
строено и открыто 90 ма
стерских, 150 учебных каби
нетов. Но всего этого явно 
недостаточно. Нужно новое 
оборудование, не хватает 
классов. Особенно невнима
тельно к своим училищам 
Томское управление строи
тельства. Оно не знает их 
нужд, и его мало беспокоит,  ̂
что училища не имеют необ-' 
ходимых условий.

•На собрании была постав
лена задача: каждое ведомст- 
во, крупное . предприятие, 
каждый сельский район дол
жны иметь свое профессио
нально-техническое училище 
Горкомам, райкомам КПСС, 
горрайисполкомам и област
ному управлению профтехоб
разования рекомендовано 
осуществить меры по укрей- 
лению учебно-материальной
базы училищ.

Собрание обратило внима
ние руководителей строи
тельных организаций А. А. 
Чеботаева, П. Г. Пронягина, 
Ю. Н„ Пониждова, В. А. 
Кошкарева . да неудовлетво
рительное строительство 
объектов профтехобразова
ния.

Из кого готовить 
рабочую смену?

В последние годы, говорит 
докладчик, училища нашей 
области испытывают боль
шие трудности при наборе 
пополнения. Это происходит 
из-за нечеткого планирова
ния,- слабой работы по 
Профориентации в школах, 
из-за недооценки профтех
училищ.

Нет. единого плана приема 
восьмиклассников в девятые 
классы общеобразователь
ной школы, средние снеци- 
альные учебные заведения и

профтехучилища — плана, 
который бы учитывал пот
ребности области в кадрах, 
а также и то, что в текущей 
пятилетке должен быть за
вершен переход ко всеобще
му среднему образованию.

До этого времени ПТУ 
были вынуждены часто 
довольствоваться школьным 
отсевом. Нынче на програм
му среднего образования 
должны были ‘ ■ перейти 7 
ПТУ. Переведено 6, но й они 
не обеспечили набор.

Перевод профтехучилищ 
на программу среднего обра
зования —• это качественный 
скачок в повышении куль
турно-технического уровня 
молодого поколения, важное 
событие в жизни общества. 
А вот некоторые партийные, 
комсомольские и советские 
органы недооценили это.

Когда переводили на но
вые учебные планы и про
граммы асиновское ОПТУ 
№ 1, ни райком КПСС, ни 
райисполком не поинтересо
вались, как в училище дела, 
какие оно испытывает труд
ности.-Что касается районо, 
то оно было озабочено од
ним: как бы туда не попали 
из школ хорошие ученики и 
учителя. Соответственна по
лучен и результат. В прош
лом году СПТУ сумело на
брать лишь две, а нынче 
три группы ребят — выпуск
ников восьмых классов.

В 1973 году предстоит 
перевести на среднее обра
зование еще 4 училища, а ДО 
конца этой пятилетки — 9. 
Чтобы решить эту сложную 
задачу, надо немало потру
диться.

Анализ состояния работы 
по профориентации молоде
жи и набору учащихся в ПТУ 
дал в своем выступлении за
меститель председателя обл
исполкома Г. 3. Парфенов.

— Проверка на 15 пред
приятиях области, — гово
рит он, — установила, что 
из 6 тысяч пришедших туда 
выпускников ’ ПТУ уволено 
более трех тысяч, в том чис
ле по собственному жела
нию — 700 человек, за нару
шение трудовой дисциплины 
— 530. 4

Такая текучесть объяс
няется тем, что молодым ра
бочим часто не создают ус
ловий, что училищем у них 
было недостаточно воспитано 
чувство долга. Сказывается 
и наша политика набора уча
щихся. Мы с большим тру
дом комплектуем сельские 
училища, и в то же время 
нынче в ГПТУ Томска при
нято 2.780 сельских ребят. 
Проведенный опрос среди 
этих ребят показал, что 
большинство выбрало то или 
иное ГПТУ только затем, 
чтобы получить , городскую 
прописку. Вот цена нашей 
работе по профориентации!

Мы говорим о дефиците 
молодежи для профессио
нально-технических учебных 
заведений. И в то же время 
ежегодно на заводы, минуя 
ГПТУ, поступает 1.500 — 
1.800 ребят и девушек, окон
чивших восемь классов. 
Нынче экзамены в томские 
техникумы не выдержало 
1.700 абитуриентов. Кому, 
как не управлению профтех
образования, позаботиться о 
них? Но никто не посчитал 
нужным заняться ими. Пло
хо занимаются вопросами 
профтехобразования райис
полкомы. Мы проверили за 
1972 год повестки всех 
заседаний исполкомов рай
советов и даже упоминания 
о профтехучилищах в них не 
нашли.

— Причина того, что мы 
не можем укомплектовать 
средние и технические учи
лища, еще и в том, — гово
рит директор училища № 18 
И. М. Паздников, — что 
смотрим на них с позиций 
сиюминутных потребностей. 
Вот завод режущих инстру- . 
ментов позаботился о пере
ходе нашего училища в раз
ряд технических, а задание 
дал —- готовить плотников. , 
Конечно, юноше со средним

но.
Собрание предложило об

ластному управлению проф
техобразования, облплану, 
отделу по использованию 
трудовых ресурсов подгото
вить с участием заинтересо
ванных организаций до 
1 февраля 1973 года пред
ложения по развитию техни
ческих училищ. Облоно по
ручено начать в школах це
леустремленную, настойчи
вую работу по формирова
нию у  учащихся интереса к 
рабочим профессиям.

У ч и т ь
и воспитывать"

Педагогические коллективы 
профтехучилищ понимают, 
что они . призваны готовить 
технически грамотных, твор
чески мыслящих, квалифи
цированных рабочих. И у 
многих училищ хорошие ре
зультаты. Так, ГПТУ 
№№ 3, 8, 9 и 12 в прошлом 
учебном году имели стопро
центную успеваемость как 
по теоретическому, так и по 
производственному обуче
нию. Однако многие вы
пускники других училищ не 
выдержали экзаменов.

Успех обучения и воспи
тания в решающей степени 
зависит от того, кто учит и 
воспитывает. В системе 
профтехобразования нема
ло талантливых педагогов. 
В их числе В. И. Жидков, 
В. А. Баруинский, П. П. Ва- 
сечко, -Ю. А. Рыков, награж
денные орденами Трудового 
Красного Знамени, и другие.

Но многие преподаватели 
и мастера не имеют доста
точных данных для работы' 
в училищах. Подбор и учебу 
руководящих и инже#ерно- 
педагогических работников 
профтехучилищ райкомы 
партии контролируют слабо.

В училище подросток ос
ваивает не только рабЪчую 
профессию, он формируется 
как гражданин. Трудовые 
биографии многих ветеранов 
труда, знатных людей нашей 
области начинались в стенах 
ПТУ. Но немало среди воспи
танников училищ людей с 
недостойным поведением, 
нерадивым отношением к 
труду.

— Это результат слабой 
воспитательной работы с 
учащимися, — говорит с 
трибуны собрания секретарь 
обкома ВЛКСМ Т. Ф. Ле
мешева. И прежде всего 
в этом повинны комсомоль
ские организации.

Тов. Лемешева рассказы
вает о планах , комсомоль
ской работы $ училищах, о 
мерах, которые сейчас при
нимаются для повышения 
роли комсомольских органи
заций учебных заведений 
профтехобразования, их ук
репления. Она заверила соб
рание, что областная комсо
мольская организация вне
сет свой вклад в подготовку 
квалифицированных, образо
ванных и сознательных мо
лодых рабочих.

Заместитель директора 
ГПТУ № 3 Н. П. Быкова 
поделилась с участниками 
собрания опытом воспита
тельной работы. Рассказала 
о добрых традициях, дружбе 
с рабочими коллективами, 
о принципах самоуправле
ния.

Директор СПТУ № 2 
Я. Н. Лойк говорил о том, 
что в училищах следует 
усилить политико-массовую 
работу. Важно иметь более 
деловые контакты между 
ПТУ, школой, техникумом и 
вузом.

Свое выступление началь
ник областного управления 
профтехобразования В. Д. 
Ожигов посвятил специали- 
-зации училищ. Он считает 
нужным рассмотреть вопрос 
об открытии в Томске инду
стриально - педагогического 
техникума для подготовки 
преподавателей училищ.

Собрание призвало пар
тийные, советские, профсо
юзные, комсомольские орга
низации, всех работников 
системы профтехобразования 
улучшить нравственное, 
идейно-политическое и фи
зическое воспитание нашей 
рабочей смены.

Собрание приняло развер
нутое постановление.

Л. СЕЛИВАНОВ.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ДЕЙСТВЕННОСТЬ
П А Р Т И Й Н О Г О
Р Е Ш Е Н И Я

Готовясь к обмену пар
тийных документов, первич
ные организации Александ
ровского района стремятся 
поднять творческую актив
ность коммунистов. Именно 
на это нацеливает нас май
ский (1972 г.) Пленум ЦК 
КПСС.

Одним из основных усло
вий плодотворной деятельно
сти коллектива, ■ повышения 
ответственности за поручен-. 
ное дело является хорошо 
налаженный контроль за ис
полнением принимаемых ре
шений: «Когда принимается 
решение, — говорил Л. И. 
Брежнев в Отчетном докладе 
ЦК КПСС XXIV съезду пар
тии, — должно быть ’ совер
шенно ясно, кто несет за не
го ответственность. И точно 
так же должно быть ясно, 
кто несет ответственность, 
если назревшее решение не 
принимается или затягивает
ся». • ,

Во многих партийных ор
ганизациях района комму
нисты правильно понимают 
значение контроля за ис
полнением принимаемых ре
шений. г

Трудным было становле- 
нйе коллектива. Александ
ровской нефтеразведочной 
экспедиции. Неудачно сло
жилась для нефтеразведчи- 
ков минувшая восьмая пяти
летка: несколько лет не вы
полнялся основной показа
тель деятельности экспеди
ции -— план по проходке 
скважин. Это сказывалось 
на настроении людей, кол
лектив терял веру в свои си
лы.

В начале 1970 года к ру
ководству экспедицией при
шли новые люди. Начальни
ком был назначен Николай 
Иванович Воронков, секрета
рем. партбюро коммунисты 
избрали Юрия Ивановича 
Гридина. Глубоко изучили 
они причины срывов в рабо
те, объективно проанализи
ровали создавшееся положе
ние и умело выделили глав
ные вопросы, от решения ко
торых ,̂ зависел успех дела. 
Вот как были они сформули
рованы тогда в постановле
нии партийного собрания: 
подбор и воспитание кад
ров, укрепление трудовой 
дисциплины, улучшение ор
ганизации производства, сво
евременный завоз оборудова
ния и материалов на буро
вые.

Чтобы решить эти пробле
мы, нужно было поднять 
прежде всего роль партий
ной организации в коллекти
ве. И партбюро определило 
для себя ближайшие зада
чи — повышение боевитости 
цеховых парторганизаций, 
личной ответственности ру
ководителей и всех коммуни
стов за порученное дело, ор
ганизация постоянного ' кон

троля за выполнением при
нимаемых решений.

Настойчиво проводилось в 
жизнь все, чт*о было Наме
чено.

Вот как организован кон
троль* за исполнением при
нятых решений у нефтераз- 
ведчиков.

Много бед было в коллек
тиве из-за несвоевременной 
доставки оборудования и ма
териалов на буровые. Труд
ности в этом немалые: заво
зить все приходится в усло
виях абсолютного. бездо
рожья, на расстояние 150 — 
200 километров. Но немало 
неурядиц добавлялось из-за 
халатности отдельных лю
дей.

Доставку оборудования на 
буровые партийное бюро взя
ло под особый контроль. На 
партийном собрании были 
утверждены мероприятия по 
подготовке экспедиции к ра
боте в зимних условиях. Спу
стя три месяца на заседании 
партбюро заслушали отчеты 
заместителя начальника эк
спедиции В. С. Корпачева и 
главного механика А. 3. Кос- 
туева 0 том. как идет, завоз 
оборудования. Еще через 
два месяца, в,декабре 1970 
года, по этому же вопросу 
заслушали информацию на
чальника экспедиции Н. И. 
Воронкова.

Одновременно шла работа 
по укреплению трудовой 
дисциплины, организации со
циалистического соревнова
ния. Партийная организа
ция повела решительную 
борьбу с нарушителями дис
циплины, любителями спирт
ного, с теми, кто халатно от
носился к своим служебным 
обязанностям. С коммуни
стов за это был особо стро
гий спрос. Пришлось серь
езно наказать механизаторов 
В. А. Градова, А. А. Мень
шикова, Н, П. Касаткина.

В апреле прошлого года 
партийное бюро обсудило 
вопрос «О завершении зим
них перевозок». «Собрать 
водителей транспорта и объ
яснить обстановку. Рекомен
довать главному механику 
А. 3. Костуеву выехать в 
с. Назино, ” непосредственно 
на место доставки оборудова
ния», — это строки из при
нятого тогда постановления. 
Были определены и другие 
меры, направленные на ус
пешное решение важной за
дачи.

Организаторская работа 
коммунистов по выполнению 
решения, систематический, 
строгий контроль за его вы
полнением сыграли свою 
роль, помогли исправить по
ложение. В трудное время, 
в бездорожье и распутицу 
люди по полторы-две сме
ны не бросали баранки, в 
срок перевезли все, что бы
ло необходимо. Пример дис-

ч

циплины, организованности 
и мужества подавали комму
нисты шоферы А. ’В. Шту- 
керт, И. С. Кныш, тракто
рист В. С. Корзунов. Они 
возглавили экипажи и груп
пы по доставке грузов.

Так же настойчиво реша
лись и другие вопросы. Раз
рабатывая мероприятия по 

.улучшению бытовых условий 
рабочих и благоустройству 
поселка, партийное бюро 
опиралось на активную по
мощь профсоюзной организа
ции, разведкома. И когда в 
мае нынешнего года в поряд
ке контроля этот вопрос 
стал в повестку дня пар
тийного бюро, главный инже
нер Я. Г. ГангоК и замести
тель начальника экспедиции
А. А. Максимов доложили, 
что за сравнительно неболь
шое время отремонтированы 
вагончики на буровых и жи
лые дома в поселке, построе
ны склады для продовольст
венных товаров, проложена 
лежневая дорога между 
производственной базой и по
селком. Еще немало дел впе
реди, но люди почувствовали 
заботу о себе, у них появи-. 
лась уверенность в трм, что 
трудности преодолимы. Са
ми они стали активней бо
роться с недостатками.

Долгое время некоторые 
коммунисты разделяли мне
ние, что в условиях экспеди
ции. создание цеховых орга
низаций — дело формаль
ное. Мол, малочисленны 
они, да и людей собрать вме
сте трудно. Надо было убе
дить, что даже самая ма
ленькая группа коммунистов 
может и должна быть бое
вым ядром любого коллек
тива.

Бюро Александровского 
райкома партии весной 1971 
года заслушало отчет парт
бюро экспедиции о руковод
стве цеховыми организация
ми. Серьезные замечания во 
многом помогли оживить их
работу.

Начали здесь с того, что 
стали регулярно проводить 
собрания, как бы это ни бы
ло трудно в условиях экспе
диции. Людей доставляли на 
вертолетах со всех концов 
района. Тщательно продумы
вали повестки дня, Вопросы 
приема и персональные дела 
стали в первую очередь рас
сматриваться на собраниях 
цеховых организаций: Это.
повысило роль коммунистов 
в укреплении дисциплины.

Райком партии и ^партий
ное бюро экспедиций оказы
вали помощь молодым секре
тарям цеховых парторгани
заций, проводили с ними 
семинары, приглашали на за
седания партбюро, учили 
практической работе. В ре
зультате новые парторгани
зации стали заметно актив
нее.

Даже в самом, казалось 
бы, трудноорганизуемом кол
лективе производственно
диспетчерской- службы
(ПДС), куда входят бригады 
буровиков, монтажников и 
испытателей скважин, созда
на теперь крепкая партий
ная организация.

Они, эти низовые ячейки, 
и стали опорой партийной 
организации в решении по
ставленных перед коллектив 
вом задач.

И вот теперь, анализируя 
итоги деятельности коллек
тива, видишь, что сделано 
немало. Повысилась роль 
коммунистов, не стало нер
возности и неразберихи, ха
рактерных для экспедиции в 
недавнем прошлом, создана 
обстановка деловитости. Сек
ретарь партбюро Ю. И. 
Гридин убежден,‘что добить
ся улучшения в работе по
могли требовательность и 
контроль.

Не'все в коллективе эк
спедиции выдержали новый1 
ритм, серьезный спрос за 
труд.

— Мы не уговаривали та
ких, —■ говорит Ю. И. Гри
дин. — На их место пришли 
новые-люди, готовые честно, 
с полной отдачей сил выпол
нять порученное им дело.

Важной формой партийно
го контроля являются отче
ты руководителей цехов, от
делов, служб и отдельных 
коммунистов о выполнении 
ими партийных поручений, 
служебного долга. • Инфор
мация коммунистов, ответст
венных за выполнение ранее 
принятого решения, заслу
шивается, на каждом собра
нии. Это стало, непреложным 
правилом.

Недавно на' бюро райкома 
КПСС был одобрен опыт 
коммунистов нефтеразведоч
ной экспедиции по организа
ции контроля и проверки ис
полнения принимаемых ре
шений. Бюро отметило, что 
действенный контроль в со
четании с большой организа
торской работой парторгани
зации позволили; коллективу 
нефтеразведчиков успешно 
выполнить социалистические 
обязательства, повысить эф
фективность рабЬты пред-1 
приятия. Уже второй ГОД' 
экспедиция перевыполняет 
планы по проходке скважин, 
неоднократно занимала
классные места во всесоюз
ном социалистическом со
ревновании предприятий гео
логии. в системе Томского 
территориального геологиче
ского управления, среди бу
ровых предприятий района.

Бюро райкома рекомендо
вало коммунистам экспеди
ции усилить контроль за ра
ботой профсоюзной и ком
сомольской организаций, 
улучшить организацию со
циалистического соревнова
ния, больше внимания уде
лять школам коммунистиче
ского труда.

Предстоящий обмен пар
тийных документов требует 
дальнейшего совершенство
вания работы парторганиза
ций, более широкого раз
вертывания деловой критики 
и самокритики, создания об
становки высокой требова
тельности. в которой четко ч 
в срок выполняются прини
маемые решения.

В. ДЯГИЛЕВ, 
заведующий организаци
онным отделом Алексан

дровского райкома 
КПСС.

А.- Е. Стоянков — старейший работник связи. Тридцать 
шесть лет отдал он этой работе. Сейчас он начальник от
деления связи в селе Поросине Томского района.

Александр Егорович провел большую работу среди на
селения по распространению периодической печати. 
Подписка в селе на периодические издания по сравнению 
с прошлым годом значительно возросла. За организатор
скую работу в период подписки А. Б. Стоянков награжден 
значком «Лучший распространитель газеты «Сельская 
жизнь» и грамотой областного.отдела «Союзпечать».

Фото В. Казанцева.

АДРЕС НОВОСТЕЙ-
подшипниковый завод

ПУТЕВКИ НА ВДНХ
Заводской оргкомитет смот

ра технического творчества мо
лодежи подвел итоги рацио
нализаторской работы. Хоро
ших результатов добились мо
лодые рационализаторы цеха 
малогабаритных Подшипников, 
внедрившие 18 предложений с 
общей годовой экономией 
16.403 рубля, а также коллек
тивы отдела главного техно
лога, цеха прутковых автома
тов, специального конструктор
ско-технологического бюро.

Лучшим рационализатором 
признан инженер А. Латухин. 
Его имя занесено на Доску по
чета. Два молодых рационали
затора — технолог кузнечного 
цеха Я. Цвецых и конструктор 
СКТБ А. Семенов премирова
ны путевками на ВДНХ.

ОПЕРЕЖАЯ ВРЕМЯ
Немало рабочих' завода от

крыла трудовой календарь 
1973 года. А восемь человек 
работают уже в счет авгдета 
будущего года. Это наладчика 
шлифовально-сборочного цеха 
№ 2 А. И. Онскуль, Г. С. Род
ченко, полировщица ремонтно
подшипникового цеха Г. М. 
Петровская, наладчик цеха 
железнодорожных подшипни
ков Г. И. Петров, станочника 
цеха прутковых автоматов 
3. Е. Новоселова, В. Ф. Ни
фонтов, Н. И. .Малиновская, 
наладчик этого же цеха А. В. 
Ситков.

«ВЕТЕРАН ТРУДА» - 
ЗВАНИЕ ЛУЧШИХ

За долголетний труд, актив- 
ную общественную деятель- 
ность• группе работников заво
да присвоено звание «Ветеран

труда». Этой чести удостоены 
В. К. Добровин — начальник 
производства шарикового це
ха, А. А. Эндерс — наладчик 
автоматно-токарного цеха; 
Е. Е. Макарова — наладчица 
этого цеха, В. Ф. Драгун 
бригадир слесарей шлифоваль
но-сборочного цеха № 1 и дру
гие работники завода.
НА ОЧЕРЕДИ — ШЕСТОЙ

В цехе прутковых автоматов 
на участке старшего мастера 
В. А. Антонюка запущен то
карный автомат КА-106, кото
рый позволит производить об
работку одновременно двух 
колец подшипников. Таких ав
томатов в цехе работает пять. 
До конца года будет введен в 
действие еще один.

Запуск подобных станков 
дает возможность увеличить 
производительность труда в 
полтора раза.
HOteblE ПОДШИПНИКИ
В шлифовально-сборочном 

цехе № 3 готовится к запуску 
в производство технологиче
ское оборудование для шли
фования и сборки подшипников 
новой серии для транспортно
го машиностроения. В отделе 
главного технолога сконструи
рована и разработана оснастка 
на оборудование. Изготовле
ние оснастки ведет коллектив 
инструментального цеха. В 
разработке а внедрении техно
логии и оснастки для изготов
лены нового типа подшипни
ков принимают участие инже
неры Л. Пуртов, А. Порюкова, 
Ю. Гиенов.

В конце этого года завод 
выпустит новую партию новых 
подшипников,

В. ПЕТРОВ.
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Х О З Я Й С Т В О В А Т Ь  Р А З У М Н О ,  Б Е Р Е Ж Л И В О

Х озрасчет  на ф ерм е
П А Ю С Ы  И М И Н У С Ы  Э К О Н О М И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы

Сейчас, когда во всех отраслях сельскохозяйственного 
производства идет настойчивая борьба за повышение эко
номической эффективности, особое значение приобретает 
хозяйственный расчет, который должен охватывать не 
только хозяйство в целом, но н отдельные его подразделе
ния.

Большое внимание сейчас уделяется экономической 
работе на животноводческих фермах с целью наведения 
строжайшего режима экономии всех производственных 
затрат и особенно кормов. Между тем хозрасчет на фер
мах внедряется еще медленно и в экономической работе 
допускаются серьезные недостатки. В этой статье расска
зывается о некотором опыте экономической работы на 
фермах колхоза имени Фрунзе Зырянского района и о 
просчетах, допущенных при внедрении хозяйственного 
расчета.

Экономист колхоза имени 
Фрунзе В. Шведова имеет 
специальное, среднее эконо
мическое образование, рабо
тает в хозяйстве, второй год. 
Хотя у нее еще нет доста
точного опыта, но с первых 
шагов своей деятельности 
она активно взялась за нала
живание экономической ра
боты, особенно на животно
водческих фермах. До всех 
ферм доведены хозрасчет
ные задания на год и по ме
сяцам. Определены объемы 
производства и поставок про
дукции животноводства госу
дарству, установлены лими
ты производственных зат

рат: количество и стоимость 
кормов, фонд заработной 
платы и прочие расходы. Ис
ходя из объема производства 
продукции и планируемых 
затрат, определяется себе
стоимость и уровень рента
бельности. Оплата труда от
дельных работников постав
лена в зависимость от коли
чества и качества производи
мой продукции.

Для примера можно рас
сказать, как доводятся хоз
расчетные задания и произ
водится анализ их выполне
ния на Дубровской молочно
товарной ферме.

За год ферма доляЖа про
извести 5.320 центнеров мо-

щэка и.получить 530 центне
ров привеса крупного рога
того скота (задание по полу
чению привесов установлено 
отдельно по каждой возраст
ной группе).

Для производства этой 
продукции определены за
траты кормов в денежном 
выражении и фонд зарплаты. 
Структура затрат на произ
водство одного центнера мо
лока выглядит следующим 
образцом: затраты кормов со
ставляют 7 руб. 45 коп., за
работная плата — 5 руб. .34 
коп., прочие расходы (осве
щение, отопление, амортиза
ционные отчисления и про
чее) —- 5 руб. 31 коп. Ито
го: затраты на один центнер 
молока — 18 руб. 10 коп. 
Для получения центнера при
веса крупного рогатого ско
та все затраты определены в 

.129 руб. 90 коп., из них 
стоимость кормов — 84 руб. 
50 коп., заработная плата — 
27 руб. 26 коп., прочие рас
ходы — 18 руб. 34 коп.

Оплата труда доярок, 
скотников и телятниц, уха
живающих за молодняком, 
производится, как уже гово
рилось выше, в зависимости 
от количества й качества 
произведенной продукции.

Так, например, скотнику на 
оТкорме молодняка за каж
дый центнер привеса выпла
чивается 13 руб. 47 коп. при 
среднесуточных привесах 
каждой головы 550 граммов. 
Для этого отпускается 2,2 
центнера кормовых единиц. 
При среднесуточных приве
сах 650 граммов отпускается 
2,6 центнера кормовых еди
ниц, и за центнер привеса 
скотнику выплачивается П  
руб. 38 коп.

Доярке за каждый цент
нер молока при жирности 
3,8 процента начисляется в 
летний период 1 руб. 4J2 
коп., а в зимний — 2 руб. 
32 коп.

Йроме того, за подготовку 
коровы к отелу и получение 
приплода начисляется 4 руб
ля и за прием теленка — 
один рубль. Все работники 
фермы при экономии кормов 
и сокращении других затрат 
получают премиальные — 
40 процентов от суммы эко
номии.

Система оплаты труда, за 
привесы, на наш взгляд, не 
совершенна, так как при по
вышении среднесуточных 
привесов снижается оплата 
за единицу продукции. Не 
случайно скотники нередко

отказываются получать по
вышенную норму кОрмо-В, по
тому что не видят матери
альной заинтересованности в 
получении более высоких су
точных привесов.

Разработать хозрасчетные 
задания и определить систе
му оплаты труда за произ
веденную . продукцию —7 это 
только начало, первая сту
пенька в экономической ра
боте. Чтобы все получилось 
так, как намечено, надо сле
дить за тем, как складыва
ются дела в течение декады,, 
месяца, квартала и т. д. 
Важно, чтобы был непрерыв
ный анализ производствен
ной, деятельности, чтобы ре
гулярно подводились итоги 
выполнения хозрасчетных 
заданий.

В колхозе имени Фрунзе 
итоги выполнения заданий 
по количеству и качеству 
продукции подводятся еже
месячно. Результаты дея
тельности коллектива обсуж
даются на производственных 
совещаниях. Раз в квартал 
подводятся итоги по основ
ным экономическим показа
телям.

Однако в разработке хоз
расчетных заданий, и осог 
бенно в экономическом ана

лизе, имеются существенные 
недостатки. Как правило, 
хозрасчетные задания разра
батывают руководители и 
главные специалисты колхо
за на основе ранее сложив
шихся результатов производ
ственной деятельности того 
или иного подразделения. В 
этих разработках не ftp»- 
нимают активного участия 
руководители и специалисты 
отделений и ферм, не при
влекаются к этой работе до
ярки, скотники, все те, кто 
непосредственно производит 
продукцию. Такая практика, 
разумеется, не способствует 
правильному пониманию ра
ботниками сути хозрасчета, 
не дает возможности вскры
вать все резервы для того, 
чтобы выработать реальные, 
но напряженные задания и 
меры, способствующие их 
выполнению.

Не привлекается широкий 
круг работников и для ана
лиза экономических показа
телей. Аналитическая работа 
является уделом лишь эко
номиста и работников бух
галтерии. Между тем хоро
шо поставленный хозрасчет 
предполагает оперативность 
анализа, чтобы можно было 
своевременно, принять меры 
к уменьшению расходов, 
найти резервы для получе
ния большей прибыли. Нуж
но, чтобы в аналитической 
работе принимали участие 
все специалисты. Они дол
жны составлять как бы еди
ный штаб, который призван 
всесторонне изучать все 
плюсы и минусы, все переме
ны в обстановке и коллектив
но принимать оперативные 
решения. Такая коллектив
ность действий — необходи
мое условие гибкого и эф

фективного хозяйствования.
Но такого штаба в хозяй

стве нет. А работники сред
него звена нечетко представ
ляют значение хозрасчета.

В беседе выяснилось, что 
управляющий Мишутинским 
отделением Л. М. Левчугов 
и зоотехник фермы А. Ф. 
Медведко не анализируют 
выполнение хозрасчетных за
даний. Зоотехник при этом 
ссылалась на то, что теку
щие дела «захлестывают» и 
она не имеет возможности 
глубоко вникнуть в суть эко
номических показателей.

В структуре себестоимо
сти продукции наибольший 
удельный вес занимают кор
ма. В колхозе имени Фрунзе 
доля затрат -кормов в себе
стоимости мяса составляет 
64 процента, а молока — 45 
процентов. Понятно, что при 
неэкономном расходовании 
кормов резко возрастает се
бестоимость продукции.

На примере двух ферм 
видно, как резко сказывает
ся неэкономное расходование 
кормов на показателях» В 
плановой себестоимости од
ного центнера привеса говя
дины затраты на корма со
ставляют 84 руб. 50 коп. 
Фактически же за 9 месяцев 
в целом по хозяйству затра
чивалось 89 руб. 11коп., а в 
Дубровском: отделении —
98 руб. 80 коп., то есть на 
14 руб. 30 коп. больше. 
Между тем животноводы 
Мишутинского отделения на 
кормах сэкономили 5 рублей 
на каждый центнер получен
ной продукции.

Аналогичное положение и 
в производстве молока. В 
Мишутинском отделении за
траты кормов на центнер 
продукции на 1 руб. 33 коп.

ниже, чем в Дубровском от
делений. Получили ли мишу- 
тинские животноводы мате
риальное вознаграждение за 
то, что они при меньших за
тратах кормов получили 
больше животноводческой 
продукции? Нет. В то же 
время никак не отразился на 
зарплате и перерасход кор
мов допущенный дуоровски- 
ми животноводами. Понятно, 
такая «уравниловка» ни в 
коей степени не способствует 
наведению режима эконо
мии.

Контроль за расходова
нием кормов поставлен пло
хо. Для молочной фермы 
грубые и сочные корма отпу
скаются без учета продук
тивности животных. У доя
рок и скотников нет лимита 
на расходование этих кор- 
йов. Никто не ведет учет, 
как окупаются затраты кор
мов.

Бережное и рациональное 
расходование кормов всегда 
было признаком рачительно
го хозяйствования. Это осо
бенно важно в нынешнюю 
зимовку.

Внутрихозяйственный рас
чет является наиболее эф
фективной формой вовлече
ния коллектива в борьбу за 
рентабельность производст
ва. Он углубляет, детализи
рует общехозяйственный 
расчет. Без низового хозрас
чета невозможно вести про
изводство высокорентабель
но. Важно, чтобы этот мощ
ный рычаг использовался 
всесторонне, чтобы все ра
ботники понимали значение 
хозрасчета, научились бе
режливости, умели считать.

Н. ОКРУГИН,
М. МАЛЬЦЕВ,

Зырянский район.
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ВСЕГДА С ПАРТИЕЙ, 
ВСЕГДА С НАРОДОМ

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

республиках. В этом партий
ном документе обобщаются 
факты, явления, процессы, 
которыми мы по праву гор
димся. Это постановление 
воспринято советскими кине
матографистами как идейно
эстетическая основа и прак
тическая программа нового 
подъема советской многона
циональной кинематографии, 
которого ждут от нас партия 
и народ.

Возникновение молодых 
музыкальных культур в на
шем многонациональном го
сударстве — истинное чудо, 
которое могло ' осуществить
ся только в условиях соци
ализма, при постоянной оте
ческой заботе и поддержке 
ленинской партии, сказал 
Т. Н. Хренников.

Советские художники, за
явил Н. А. Пономарев, с 
чувством ответственности 
перед народом и партией го
товят свою всесоюзную вы
ставку «СССР — наша Ро
дина», посвященную славно
му юбилею. Она воплотит 
идеи всенародного братства, 
дружбы, единства советской 
социалистической художест
венной культуры.

На трибуне И. И. Удаль
цов.

Велик и славен путь, 
пройденный советскими на
родами за минувшие полве
ка,. сказал он. И все эти годы 
в передовых рядах борцов за 
становление новой жизни на
ходились советские журнали
сты. .

Советская журналистика 
сегодня — это свыше I 2 ты
сяч газет и журналов, выхо
дящих на 58 языках народов

СССР разовым тиражом бо
лее 300 миллионов экзем
пляров. Это широчайшая 
сеть телевизионного и радио
вещания и многочисленная 
армия рабочих и крестьян
ских корреспондентов.

Выполняя решения XXIV 
съезда, указания Централь
ного Комитета партии, пе
чать, радио, телевидение, ин
формационные агентства ве
дут сейчас большую работу 
по мобилизации сил совет
ского народа на реализацию 
задач коммунистического 
строительства. Г. М. Орлов 
подчеркнул, что образование 
СССР объединило усилия 
всех республик в решении 
единых величественных за
дач развития архитектуры и 
строительства.

Затем выступил Герой Со
циалистического Труда, на
родный артист СССР, компо
зитор Д. Д. Шостакович. 
Присутствующие в зале го
рячо встретили его слова о 
том, что все советские ху
дожники принадлежат свое
му времени, все они кровно 
связаны с ним. Судьба Со
ветского государства, судь
ба народа, заявил ‘он, всегда 
были и будут личной судь
бой .каждого из нас. Компо
зитор взолнованно говорил.о 
будущем советской музыки, 
отметил необычайную важ
ность для творческой интел
лигенции постановления ЦК 
КПСС «О литературно-худо
жественной критике», при
звал всемерно поднять кри
тический дух нашей художе
ственной ЖШЦШ.

Выступившие на пленуме 
известные деятели литерату

ры и искусства отмечали 
важную роль советского ху
дожника в коммунистиче
ском воспитании трудящих
ся, его высокое призвание — 
создавать художественную 
летопись нашего героич£ско- 
го времени. Партийность, на
родность советской литера
туры и искусства, тесная 
связь с современностью, вза- 
имообогащенне и . взаимо
влияние национальных куль
тур братских народов СССР 
— таковы основные принци
пы дальнейшего расцвета 
многонациональной совет
ской культуры. Об этом го
ворили писатели лауреат 
Ленинской премии С. В. 
Михалков, В. П. Козаченко, 
С. С. Наровчатов, киноре
жиссер С. И. Ростоцкий, 
поэт Максим Танк, худож
ник Таир Салахов, писатель, 
лауреат Ленинской премии 
Чингиз Айтматов, народная 
артйстка СССР Б. А. Ру
денко, драматург А. П. 
Штейн, кинодраматург А. У. 
Ашимов, народный артист 
СССР К. Ю. Лавров, пи
сатель, лауреат Ленинской 
премии Ю. В. Бондарев, пи
сатель В. Э. Бээкман. Поэт 
С. П. Щипачев прочитал от
рывок из своей поэмы «Вы
сокое небо».

С большим воодушевле
нием участники пленума 
приняли приветственное 
письмо Центральному Коми
тету Коммунистической пар
тии Советского Союза/

Объединенный пленум 
творческих союзов СССР, 
посвященный 50-летию обра
зования СССР, завершил ра
боту.

(ТАСС).

Фотовыставка посвящается юбилею
Правление Союза журна

листов СССР приняло реше
ние в целях широкого показа 
средствами фотоискусства 
всемирно-исторического зна
чения 50-летия образования 
СССР провести в Москве со
вместно с Министерством 
культуры СССР, Государст
венным комитетом Совета 
Министров СССР по делам 
издательств, полиграфии и 
книжной торговли, ВЦСПС, 
ТАСС и АПН всесоюзную 
выставку художественной и 
документальной фотографии 
под девизом «50 лет СССР». 
Открытие выставки намече
но на март 1973 года в Ма
неже.

Создан оргкомитет вы
ставки под председательст
вом министра культуры 
СССР Е. А. Фурцевой и жю
ри во главе с секретарем 
правления Союза журнали
стов СССР В. Г. Яковлевым.

В выставке могут принять

участие все фотокорреспон
денты газет, журналов, изда
тельств, информационных 
агентств и фотолюбители.

На всесоюзную выставку' 
«50 лет СССР» . принимают
ся черно-белые и цветные 
фотографии, диапозитивы, а 
также фотоочерки, фоторе
портажи, рассказывающие о 
выдающихся успехах совет
ского народа в хозяйствен
ном и культурном строитель
стве, показывающие совет
ского человека во всем мно
гообразии его творческой 
деятельности, отображающие 
всемирно-историческое зна
чение образования СССР как 
многонационального госу
дарства, в котором воплоще
ны в жизнь ленинские идеи 
интернационализма'и друж
бы между народами.

Из присланных работ орг
комитет отберет для экспо
зиции 1.200 лучших фото
графий.

Для награждения авто
ров лучших работ учрежде
ны 5 золотых, 10 серебря
ных и 15 бронзовых медалей 
и дипломы к ним. Кроме то
го, учреждаются 100 почет
ных дипломов, призы Союза 
журналистов союзных рес
публик и редакций централь
ных газет и журналов.

Участники выставки, ра
боты которых' экспонируют
ся, награждаются поощри
тельными дипломами.

Желающим принять уча
стие в выставке следует вы
слать снимки . размером 
30X40 и 50 x 6 0  см, а также 
контрольные отпечатки
снимков размером 18 x 2 4  см 
по адресу: Москва, 101817,. 
Малая Лубянка, д. 14, жур
нал «Советское фото», на 
всесоюзную фотовыставку.

Отобранные оргкомитетом 
для экспозиции фотоработы 
оплачиваются.

К. БАГАЕВА.

КИНОРАССКАЗ О БОРЮ Щ ЕМСЯ К О Н ТИ Н Е Н ТЕ
Документальный полно

метражный фильм «Пылаю
щий континент» выходит на 
экраны страны. Он создан 
съемочной группой москов
ских кинематографистов под 
руководством лауреата Ле
нинской премии Р. Л. Карме
на. Картина явилась резуль
татом поездки документали
стов по странам Латинской 
Америки — Чили, Перу, Ве
несуэле, Панаме.

— Мы стремились пред
ставить на экране широкую 
йанораму общественно-поди-' 
тичёской жизни континента,

-—■ рассказывает р. Кармен, 
— показать происходящие 
там важнейшие социально- 
экономические процессы, 
борьбу народов за нацио
нальную независимость, сво
боду, мир и прогресс. Съем
ки велись на улицах и пло
щадях Сантьяго, Лимы, Ка
ракаса, на крестьянских соб
раниях в селах, на заседани
ях конгресса, на промышлен
ных предприятиях, в мастер
ских художников. С . по
мощью архивных материалов 
в картине воссоздается исто
рия отношений США и Ла

тинской Америки на протя
жении XX века, показано, 
как вслед за испанскими за
воевателями на латино-аме
риканскую uземлю вступил 
«всемогущий» доллар, пора
ботивший и стремящийся по 
сей день держать под гнетом 
целые народы свободолюби
вого континента.

Эта лента стала своеобраз
ным продолжением фильма 
Р. Кармена «Пылающий^оет- 
ров», снятого на Кубе в 
1961 году.

(Корр. ТАСС).
Москва.

щ из-за рубежа
ЯРКАЯ ДЕМОНСТРАЦИЯ ДРУЖБЫ И БРАТСТВА

С большим вниманием 
следит. зарубежная общест
венность, пресса, радио и 
телевидение за пребыванием 
в Венгрии советской партий
но-правительственной деле-

|
га'ции во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым. В сооб
щениях из Будапешта от
мечается теплота и радушие 
приема, который оказан со
ветским гостям на венгер
ской земле. Подчеркивается 
братская, сердечная атмос
фера, которой характери
зуется обмен мнениями меж
ду обеими сторонами по Ши
рокому кругу вопросов.

Венгерские газеты «Непса- 
бадшаг», «Мадьяр хирлап», 
«Мадьяр немзет», «Непса- 
ва», печать других братских 
социалистических стран рас
сматривает о ф и ц и ал ьн ы й
дружеский визит советской 
п а р т и й щ  ■ пр а ви тел ьс т ве нной 
делегации как новую яркую 
демонстрацию советско-вен
герской дружбы. На самых 
видных местах под крупны
ми заголовками публикуется 
информация о встрече това
рищей Л. II. Брежнева и 
Я. Кадара, о посещении чле
нами советской делегации го
рода Дьер, важного промыш
ленного 'центра страны.

■Результаты двух дней 
пребывания советской деле
гации в Венгрии, пишет 
«Непсабадшаг», подтвержда
ют нерушимую братскую

дружбу между нашими пар
тиями, странами и народа
ми. Нынешняя встреча еще 
больше укрепляет наше сот
рудничество на благо обеих 
стран и всего социалистиче
ского содружества.

Глубокое, не забыв а ем б е
впечатление на венгерскую 
общественность, продолжает 
«Непсабадшаг», произвело 
награждение товарища Яно
ша Кадара высшей совет
ской наградой — орденом 
Ленина, который ему вручил 
лично Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев. Нынешний 
визит в ВНР советской пар
тийно-правительственной де
легации, проходящие теплые 
встречи, дружеские беседы, 
деловые переговоры, указы
вает газета в заключение, — 
это настоящий праздник со
ветско-венгерской дружбы, 
имеющей прочные принци
пиальные основы.

«Яркая демонстрация 
дружбы и сотрудничества», 
«Крепнут дружественные со
ветско-венгерские отноше
ния» — гласят заголовки 
болгарских газет, отмечаю
щих сердечность атмосферы, 
в которой проходят совет
ско-венгерские переговоры.

Внимание общественности 
Европы, пишет «Работниче- 
ско дело», приковано к буда
пештским переговорам, на 
которых затрагиваются важ

ные международные пробле
мы, в том числе относящие
ся к созыву общеевропейско
го совещания, по вопросам 
безопасности и сотрудниче
ства.

Советско-венгерская друж
ба, отмечает другая болгар
ская газета «Отечествен 
фронт», зиждется на проч
ной основе социалистическо
го интернационализма, на 
полном взаимопонимании и 
единстве взглядов и позиций 
КПСС и ВСРП и обеих 
стран по всем вопросам раз
вития двусторонних отноше
ний, по всем проблемам со
временного международного 
положения.

В сообщениях из Буда
пешта польские газеты рас
сказывают о встрече Л. И. 
Брежнева'с Я. Кадаром, а 
также о встрече членов, де
легации с передовикамичтру- 
да в Доме культуры завода 
«Раба» в городе Дьер, о вы
ступлении на этой встрече 
члена Политбюро ЦК КПСС 
В. В. Щербицкого.

«Братский советско-вен
герский союз является на
дежным звеном социалисти
ческого содружества», —- 
подчеркивает «"Трибуна лю- 
ДУ».

Чехословацкая «Млада 
фронта» в специальном ком
ментарии обращает внима
ние на всестороннее разви
тие сотрудничества двух

братских, стран и на широ
кие перспективы дальнейше
го углубления этого сотруд
ничества.

Посещение Венгрии
столь представительной со
ветской делегацией, пишет 
братиславская газета «Прав
да», является выдающимся 
событием в истории совет
ско-венгерских отношений. 
Оно создает возможность 
для еще большего укрепле
ния братского сотрудничест
ва. Визит советской партий
но-правительственной деле
гации в Венгрию, подчерки
вает газета, служит еще од
ним доказательством неру
шимой дружбы народов со
циалистических стран.

Значительное внимание 
визиту советской партийно
правительственной делега
ции в ВНР уделяют инфор
мационные агентства и пе
чать западных стран. Лон
донская «Таймс» и ряд дру
гих газет констатируют даль
нейшее развитие и укрепле
ние дружественных совет
ско-венгерских отношений. ) 
Финская «Кансан уутисет» 
выделяет слова Л. И. Бреж
нева о том, что в Советском 
Союзе высоко ценят усилия 
Венгерской социалистиче
ской рабочей партии, прави
тельства и народа Венгрии, 
направленные на развитие 
и укрепление венгеро-совет
ской _ дружбы.

(ТАСС, 29 ноября).

ПРОТИВОРЕЧИЯ

УГЛУБЛЯЮТСЯ
БОНН, 29 . ноября. 

(ТАСС). В оппозиционном 
блоке ХДС/ХСС_ сохраняет
ся напряженное"положение, 
вызванное угрозами, предсе
дателя ХСС Штрауса «рас
торгнуть фракционное сооб
щество ХДС/ХСС». Как ука
зывают политические наблю
датели, возникшие в. этом 
блоке противоречия продол
жают углубляться.

Под вопрос поставлен со
зыв назначенного на 5 де
кабря заседания новой пар
ламентской фракции
ХДС/ХСС, на котором: депу
таты бундестага должны 
избрать председателя фрак
ции — в бундестаге прош
лого созыва этот пост зани
мал лидер ХДС Барцель — 
и обсудить программу дей
ствий оппозиции.

Штраус добивается, чтобы 
ХДС/ХСС предпринял шаги, 
направленные против норма
лизации отношений между 
ФРГ и ГДР. Он требует от 
членов бундестага от этого 
блока, чтобы они «заняли 
твердую-позицию и катего
рически отвергли» при об
суждении в бундестаге до
говор об основах отношений 
между ГДР и ФРГ.

Позиция Штрауса вызы
вает растущее недовольство 
даже в кругах возглавляе- 

t мой им ^партии. Газета 
..«Нойе Рейн-цайтунг» отме
чает в этой связи," что «в ря
дах ХСС усиливается крити
ка в адрес Штрауса», в ча
стности, со стороны премь
ер-министра Бавария Гопле- 
ля.

ВЫСТУПЛЕНИЕ Э. ТЕРЕКА НА V I I ' ПЛЕНУМЕ ЦК ПОРП
ВАРШАВА, 29 ноября. 

(ТАСС). На закончившемся 
здесь пленуме ЦК ПОРП, 
посвященном проблемам мо
лодежи, выступил Первый 
секретарь ЦК ПОРП 
Э. Терек.

Вопросы, связанные с 
воспитанием человека социа
листического общества, твор
ца сегодняшнего и завтраш
него дня родины, сказал 
Э. Терек, имеют важнейшее 
значение.

Программные тезисы ЦК 
«О задачах партии, государ
ства и народа в деле воспи
тания молодёжи» станут 
подлинным руководством в 
деятельности ПОРП, моло
дежного движения, для всех 
мероприятий в воспитатель
ной работе.

Участники пленума, отме
тил далее Э. Терек, совер

шенно правильно обращали . 
, внимание на необходимость 

воспитания молодого поко
ления общественным тру
дом. Огромную роль в этом 
играют социалистические 
предприятия..

Мы должны постоянно 
воспитывать всех членов об
щества и особенно молодежь 
на идеях Маркса, Энгельса, 
Ленина, которые являются 
фундаментом нашей идеоло
гии, нашей политики, сказал 
далее Э. Терек. На этом фун
даменте 55 дет назад в ре
зультате Великой Октябрь
ской революции начало ч воз
водиться первое в мире со
циалистическое государство. 
Он окреп в ходе 50-летней 
истории СССР и уже чет
верть века служит, основой 
жизни нашего социалистиче

ского содружества. Эти 
принципы, окрепшие в опы
те жизни нашего поколения, 
в опыте нашего народа и ми
ровых сил прогресса, долж
ны стать ориентирами на 
жизненном пути нашего мо
лодого поколения.

Пусть всенародной зада
чей нашей, сказал далее 
Э. Терек, будет стремление 
прививаты молодежи такие 
•черты характера и воспиты
вать ее на таких идейных 
ценностях, которые необхо
димы ей для дела строитель', 
ства социализма. Это глав
ный долг нашей партии. На
ша партия будет всегда ре
шительно поддерживать все 
инициативы, направленные 
на укрепление социалисти
ческого единства нашей мо
лодежи. I ! ■»’» '! 1 *

НА МНОГОСТОРОННИХ 
КОНСУЛЬТАЦИЯХ 
В ХЕЛЬСИНКИ

ХЕЛЬСИНКИ, 29 ноября. 
(ТАСС). Сегодня на много
сторонних консультациях по 
подготовке общеевропейско
го совещания по вопросам 
безопасности и сотрудниче
ства начались выступления 
представителей стран — 
участниц консультаций с из
ложением их взглядов по ос
новным проблемам практи
ческой подготовки общеевро
пейского совещания.

Первым выступил посол 
СССР в Финляндия В. Ф. 
Мальцев. Он изложил со
ображения советской сторо
ны о месте и времени прове
дения общеевропейского со
вещания, о составе его уча
стников, повестке дня и по
рядке работы совещания.

Советская сторона, сказал 
В. Ф. Мальцев, предлагает 
договориться о том, чтобы 
общеевропейское совещание 
было созвано в столице Фин
ляндии —• Хельсинки в кон
це июня 1973 года.. Состав 
участников совещания —■ 
все европейские государства, 
Соединенные Штаты и Кана
да.

Что касается повестки,, дня 
общеевропейского совеща
ния, то советская сторона 
считает целесообразным об
судить на совещании вопро
сы о европейской безопасно
сти и принципах отношений 
между государствами в Ев
ропе, о развитии экономиче
ских, торговых, научно-тех
нических и культурных свя
зей между государствами, 
включая сотрудничество в 
деле защиты окружающей 
среды, о создании органа по 
безопасности и сотрудниче» 
ству в Европе.

Кроме того, на сегодняш
нем заседании выступили 
представители ФРГ, Фран
ции, Польши, Люксембурга, 
Нидерландов. В их выступ- ■ 
лениях также содержались 
сообщения по главным воп
росам организации общеев
ропейского совещания.

Следующее заседание со
стоится 30 ноября.

АРЕСТЫ НА 

ФИЛИППИНАХ
НЬЮ-ЙОРК, 30 ноября. 

(ТАСС). Филиппинские вла
сти заявили, что в заговоре, 
который замышлялся против 
президента страны Ф. Мар
коса, замешаны шесть аме
риканцев. Один из них на
ходится под арестом. Сооб
щивший об этом министр ин
формации Филиппин Ф. Та- 
тад добавил, что к  заговору 
были причастны некоторые 
филиппинские политические 
деятели и отставные воен
ные.

Миролюбивые силы Японии 
возмущены возобновлением 
деятельности американской 
базы в Сагамихаре. Под покро
вом ночи проводится перебро
ска в Южный Вьетнам через 
Иокогаму танков, отремонтиро
ванных на этой военной базе 
США. Около базы постоянно 
проходят демонстрации проте
ста жителей близлежащих рай-

Для разгона демонстран- 
ыло направлено более 
яч вооруженных поли- 
их. В результате столк- 
ия было ранено 60 де
рантов. Несколько часов 
бовалось машинам с тан- 

чтобы преодолеть путь 
■рта, откуда танки долж- 
шравиться к месту наз-

ократические силы стра- 
ответ на действия япон- 
властей решили продол- 
борьбу до тех пор, пока 
не откажутся от исполь- 
ия Сагамихары в каче- 
эемонтной базы.
СНИМКЕ: полиция разго-
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Ч  И
ПОГОНАХ

Томская область дала Ро
дине более двадцати боевых 
генералов.

В мае 1940 г. Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР в Советской Ар- 
кии были введены генераль
ские .звания. 4 июня 1940 г. 
Совет Народных Комисса
ров присвоил военачальни
кам Советской Армии и Во
енно-Морского Флота первые 
генеральские и адмираль
ские Звания. В' числе пер
вых генералов были. два 
томича: генерал-майор инже
нерных . войск Л. 3. Котляр 
и Герой Советского Союза, 
генерал-майор артиллерии 
М. П. Кутейников. Оба они 
заслужили генеральское зва
ние неутомимой деятельно
стью но укреплению могу
щества Красной Армии, в 
•рядах которой каждый из 
них прослужил к тому, вре
мени по два десятка л е т . .

Леонтий ‘ Захарович Кот- 
ляр родился в Томске в 
1901 году. Юность его сов
пала с бурным временем ре
волюции и гражданской вой
ны .. Большое, влияние на мо
лодого человека оказал дя
дя большевик Асиин, рас
стрелянный впоследствии 
колчаковцами.

В 1920 г., когда в Си
бирь пришла Красная Ар
мия, Л. 3. Котляр! одним - из 
первых вступил в Ленинский 
комсомол и изъявил желание 
идти добровольцем на Запад
ный фронт. Но молодого си-. 
биряка направили учиться в 
Петроградскую военно-ия- 
жеиерную школу. После 
трех лет службы в инженер
ных войсках на Дальнем Во
стоке Л. 3. Котляр поступил 
на фортификационный фа
культет военно-технической 
академии, окончив который, 
остался там на преподава

тельской работе. С 1938 г. 
Л. .3. Котляр — начальник 
инженерных войск особого. 
Киевского военного округа, 
а с июня 1940 — начальник 
управления оборонительным 
строительством Наркомата 
обороны. За .свой вклад в ук
репление обороны страны во
енный инженер уже тогда 
был награжден орденом Ле
нина.
. М. п. Кутейников, родив

шийся в Томске в 1903 году, 
связал., свою" судьбу с арми
ей на год позже Котляра. Он 
учился сначала в Томском, а 
затем, в Красноярском арт- 
учнлшцах, командовал взво
дом и батареей. Боевое кре
щение молодой офицер полу
чил в Испании. Здесь же, в 
первой военной схватке с фа
шизмом, он заслужил и пер
вое отличие. Указом Прези
диума Верховного Совета 
СССР от 2 марта 1938 г. 
советский доброволец капи
тан М. П. Кутейников был 
награжден орденом Красно
го Знамени.

Во время финской войны 
полковник-М. П. Кутейников, 
командовал . артиллерией 
123-й стрелковой дивизии. 
«Крепкий, волевой артилле
рийский начальник, — пи
сал, представляя к награде 
М. П. Кутейникова, команду
ющий 7-й армией К. А. Ме
рецков, будущий маршал и 
прославленный полководец 
Отечественной . войны. 
Помимо больших организа
торских способностей . веде
ния боя, лично храбрый ко
мандир постоянно на передо
вых : позициях под огнем 
твердо руководил и управ
лял огнем артиллерий .диви
зии»'. 21 марта 1940 г. М. П. 
Кутейнякову было присвоено 
звание Героя Советского Со
юза.

В жестоких боях Великой 
Отечественной войны гене
ральские погоны заслужили 
и другие томичи.

Уроженец Томска полков
ник Виктор Антонович Верж
бицкий, командуя дивизией, 
участвовал в .19.42—1943 гг. 
в боях на Волховском фрон-. 
те, а затем принял командо
вание. 364-й стрелковой ди- 
визией, сформированной в 
Сибири. Дивизия эта под его- 
командованием 'отличилась в 
боях за г. Тосно", за что, по-' 
лучила наименование. .«Тос- 
н ейская», а ее командир 
был награжден орденом 
Красного Знамени и удосто
ен звания генерал-майора.
• Назначенный в мае 1944 г. 
командиром стрелкового кор-, 
пуса 54-й армии Ленинград
ского фронта, генерал 
участвовал в освобождении 
Псковской области и При
балтики. Свой боевой путь 
он закончил в Берлине, Ны
не генерал-майор в .отставке 
В. А. Вержбицкий живет в 
Ленинграде, находится на 
заслуженном . отдыхе.,, ..Его 
ратный труд отмечен орде
ном Ленина, тремя орденами 

, Красного Знамени, полковод
ческими орденами Суворова 
и Кутузова, орденом Крас- 

• ной Звезды, многими меда
лями, в том числе трем я; 
польскими.

В годы Великой Отечест
венной войны в приказах 
Верховного Главнокоманду
ющего нередко упоминалась 
фамилия другого томича — 
генерал-майора Александра 
Гавриловича Моисеевско- 
го. Ветеран Советской Ар- 

. мни, вступивший доброволь
цем в ее ряды в 1919 году, 
А. Г. Моисеевский отличил
ся  в боях на КВЖД. Тогда 
политрук батареи 21-й 
стрелковой, дивизии получил'

свою первую боевую- награ
ду — орден Красного Зна
мени.

Великую Отечественную 
войну, командир 33-й  ̂стрел
ковой дивизии А. Г. Моисе
евский начал на Западном 
направлении. Он участвовал 
•в знаменитых боях под Ель
ней в сентябре 1941 г. С 

,1942 года и до конца войны 
томич командует 312-й си
бирской стрелковой дивизи
ей. Сибиряки под руководст
вом опытного и умелого зем- 

. ляка прошли славный боевой 
путь от Калининской области 
и Смоленска до Саядомир- 
ского плацдарма. Отсюда "на
чался их победный марш по 
Польше и Германии. Особую 

: роль,дивизия сыграла в Смо
ленской наступательной опе
рации, за что получила по
четное наименование «Смо
ленской». 6  ратном мастер
стве генерала-сибиряка ярко 
Свидетельствуют' Золотая 

-Звезда Героя Советского Со
юза, два ордена Ленина, три 
—- Красного. Знамени, ор
дена Суворова и Кутузова.
.. Ответственнейший участок 
обороны, Сталинграда — за
вод «Красный Октябрь» — 
защищала знаменитая Щор- 
совская 45-я стрелковая ди
визия, командовал которой 
В. П. Соколов. Василий Пав
лович проходил . действи
тельную военную службу в 
Томской-губернии, затем ра
ботал в томской милиции, 
откуда поступил в универси
тет. Из Томского универси
тета оя снова ушел в армию

От Сталинграда до Запо
рожья вел В. И. Соколов 
свою дивизию, преобразован
ную в 74-ю гвардейскую 
Нижнеднепровскую. 'Затем 
он прошел с боями до Бер
лина,' командуя не менее 
прославленной 60-й гвардей
ской Павлоградской дивизи
ей.,. Заслуги Героя Советско
го Союза генерал-майора Со
колова отмечены девятью 
советскими орденами, полн
ою™ орденом и орденом

Крупные 'командные дол
жности, в годы Великой Оте
чественной войны занимали 
и первые генералы-томичи 
М. П. Кутейников' и Л. 3.

Котляр, с которых мы нача
ли наш рассказ. М. П. Ку
тейников был начальником 
артиллерии 31-й армий на 
Калининском' фронте' (сен
тябрь 1942 г.), командую
щим артиллерией Северной 
группы войск ‘Закавказского 
фронта, -- заместителем
командующего артиллерией 
Северной группы войск За
кавказского фронта, замести
телем командующего артил
лерией Северо-Кавказского, 
Юго-Западного,. 3-го Прибал
тийского фронтов. Когда в 
Советской Армии появились 
первые артиллерийские' кор
пуса прорыва РГК, одним из 
них доверили 'командовать 
генералу. Кутейнякову,.- Рат- 
ныеуподзйги героя-томича от
мечены десятью правитель
ственными наградами. После 
войны генерал занимал ряд 
руководящих должностей в 
артиллерии Советской '' Ар
мии. Ныне он в отставке и 
живет в Москве.-

Генерал1 Л, 3. Котляр был 
начальником инженерных 
войск Воронежского, Юго- 
Западного, 3-го Украинского 
фронтов. Его способности 
особенно ярко проявились во 
время форсирования круп
ных рек. Командующий 
фронтом маршал, Ф. И. 
Толбухин так характеризо
вал генерала А. 3. Котляра:

«За период 1942 —-
1945, гг. организовал фор
сирование крупнейших рек 
— Дона, Северного Донца, 
Днепра, Южного Буга и не
однократно — Дуная. Хлад
нокровен, в любых,условиях 
энергичен, в принимаемых 
решениях смел, настойчив и 
принципиален в проведения 
их в жизнь».

28 апреля 1945 г. ему бы
ло присвоено звание Героя 
Советского Союза.

В числе крупных военных 
епециалистов-медиков, пре
красных организаторов и 
практиков, проявивших себя 
во время Отечественной вой
ны, был томич генерал-лей
тенант медицинской службы 
Г. П. Столяров. Он занимал 
ответственные должности., в 
военно-санитарных управле
ниях Западного и 3-го Бело-

П.русского. Затем Г. 
Столяров был назначен за
местителем начальника
Центрального военно-меди
цинского управления Мини
стерства обороны.

Юношей стал кадровым 
военным и томич С. М. Сгиб- 
нев. Он закончил в Томске 
пехотное училище, работал, 
в нем преподавателем. За
тем •— рота краскомов и 
служба в 1-й Тихоокеанской 
дивизии. К сороковым годам 
С. М. Сгибнев уже был зре
лым командиром. В 1943 
году ему было поручено 
формирование дивизии, кото
рой он и стал командовать. 
Первое боевое крещение ди
визия приняла в 1945 году 
у Хайларских. укреплений, в.

/ войне^ против империалисти
ческой Японии. После этого 
она стала называться Крас
нознаменной Хайларской 
стрелковой дивизией, а ее 
командир получил .орден Су
ворова II степени и гене
ральское звание.

После войны Степан Ми
хайлович окончил высшие 
академические курсы, рабо
тал за границей. Сейчас он в 
отставке, живет в Томске. 
Но генерал не на отдыхе. 
Его часто можно встретить 
со школьниками. Степан Ми
хайлович . —- командующий 
областной комсомольской иг
рой «Орленок».

Томичи-генералы Совет
ской Армии с честью оправ
дали оказанное им высокое 
доверие,- проявили мужество 
и воинское мастерство в бо
ях за Родину, внесли весо
мый вклад в дело укрепле
ния .Вооруженных Сил н а 
шего государства.

И сейчас в Советской. Ар
мии служит несколько гене- 
рало-в-томнчей, представите
лей более молодого поколе
ния. Они свято хранят тради
ции Советской Армия, вос
питывают воинов в духе пре
данности партии и народу, 
отдают все силы и опыт по
вышению боеготовности 
войск, укреплению, оборон
ного могущества Родины.

И. КУЗНЕЦОВ.
кандидат исторических

' наук. ,,

ШШж

I  -ч* ШП \х

СТАВР О П О Л Ь С К И И  
КРАЙ. Жизнь на земле не
мыслима без Солнца. Уче
ные всего мира стараются 
постичь природу дневного 
светила. Сотрудники Горной 
астрономической станции 
Академии наук СССР на 
Кавказе занимаются изуче
нием солнечной короны, ус
танавливают ’ взаимосвязь 
солнечной активности с яв
лениями и процессами, про
исходящими на Земле, вы
полняют целый комплекс 
наблюдений по программе 
Службы Солнца. Сведения 
эти постоянно требуются кос
монавтам, полярникам, свя
зистам, мореплавателям.

Установлена тесная связь

процессов, протекающих на 
Солнце, с сердечно-сосуди
стыми заболеваниями чело
века. количество которых 
увеличивается с ростом сол
нечной активности. Впервые 
в нашей стране в Сочи орга
низована служба предупреж
дения всех санаториев о 
магнитных бурях. Опыт по
казал, что лекарственная 
терапия, Начатая за 1—2 
суток до вспышки, может 
предотвратить нежелатель
ную реакцию у  больных. ' ~

НА СНИМКЕ: радиотех
ник Николай Берестов (сле
ва) и радиоинженер Валерий 
Ермошенко готовят радио
телескоп к работе.

Фото К. Тарусова.
(Фотохроника ТАСС).

ХОЛОД ИЛЬ Н И К - В ЕЛИ К АН
Монтаж мощного агрегата 

для охлаждения агломераци
онных газов начался на 
Усть-Каменогорском свинцо
во-цинковом комбинате име
ни В, И. Ленина. Вес конст
рукций этого сооружения вы

сотой с семиэтажный дом — 
около четырехсот тонн.

Коллектив управления 
«Казпромтехмонтаж». ведёт 
работы индустриальными ме
тодами.

(Корр. ТАСС).

ПОНЕДЕЛЬНИК Т е л е в и д е н и е
20.30.
20.40.

13.20.
13.30,
13.50.

14.20.
14.50.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Новости. •Для детей. Театр <колоколь*гяк>. 
«Веселые минутки».
«Пятилетка. Год второй». «Брига
дир». Телевизионный очерк о 
бригадире штукатуров КамАЗа 
Г. Фйляшиной.
Для школьников. Пяоиерскии 
концерт.Для школьников. Встреча . юн
коров телестудии «Орленок» с 
Героем Советского Союза летчн-

Н П РО  Г Р А М М А  
П Е Р Е Д А М

Новости.
Художественный фильм «Журна
лист». 1-я серия. (Киностудия 
ймени Горького, 1967 г.). .

СУББОТА

17.00.

ком А, В. Ляпидевским.
«дум а про казака Голоту». Ху
дожественный фильм («Союздет-

17.20.
17.50.

нал. ЦСКА (СССР) — «Брюнео 
(Швеция). Трансляция из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
имени В. И. Ленина. В переры
вах — киноочерки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Короткое знакомство». Докумен
тальный фильм.
«Широка страна моя». Концерт. 
Художественный фильм «Депутат 
Балтики». («Ленфильм». 1936 г.).

12 .00 .
12.05.
12 .10 .

12.35.
13.25.
14.05.

17.50.
18.30.

фильм». 1937 г.).
Для воинов. Советской Армии и 
Флота. «Дорогой отцов». Телеви
зионный документальный
фильм.
Почта «М узыкальны* Я£Тр$ч?. 
Программа, мультфильмов: «Мо
лодцы», «.Ненасытная цчейка.». 
Балет А. Хачатуряна «Спартак». 
Спектакль Государственного ака 
демического Большого театра 
СССР, В главных партиях: народ
ный артист РСФСР . Б. Васильев, 
народный артист РСФСР и Лат
вийской ССР М. Лиепа, народная 
артистка РСФСР Б. Максимова, 
народная артистка4 СССР И. Ти
мофеева, народный артист?

16.05.
16.25.

С  Р Е  Д А 18.09.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.30.
ШО.

19..30,

19.45.

РСФСР Ш. Якудин. 
ТОМСК

22.00.

23.30.
23.45.
01.00,

19,00.

19.15.
18-35,
20,00.

«Забота всенародная». Ученые — 
'сельскому хозяйству. Беседа 
члена межвузовского, координа
ционного совета В, А.. Москалева. 
«Основной закон Страны Сове
тов»: Посвящается.’ Дню Консти
туции СССР.
Земля а  люди. Соревнованию — 
широкий р азм ах . (с семинара 
идеологических работников об
ласти). Передовой опыт — всем. 
Семена — основа высокого уро- 

. нсая. Опыт колхозов Первомай
ского района,

МОСКВА
Общсственно-ггслитическая пере
дача.«По концертным залам Москвы». 
МмзыкальнОе обозрение.
«Время». Информационная про
грамма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Говорит и показывает «05». Но
вые правила дорожного движе
ния.
Документальный фильм «Требу
ет всей жизни».
Экран мастерам искусств
СССР.
«Николай Симонов». Телевизион
ный ф ильм..Л ., ,

20.25.
20.45.
21 .00 .

21.30.
22.00.
22.10.
23,40.
23.10.

«Большая судьба малых наро
дов». По страница?? книги В. А. 
И к баров а. '
Молодежная программа «Фа
кел». Животноводство — удар
ный фронт. Как дела, секретарь? 
«Нм принадлежит будущее». До
кументальный фйльм.
Новости. :

МОСКВА
«Трудовая юность планеты». 
Рассказ о Всемирной встрече 
трудящейся Молодежи. - 
«Ребятам о зверятах». Передача 
из Ленинграда.
Новости.

.«Союз нерушимый». Чувашская 
АССР.
«Честь семьи».
«Сюита родного края», .Телеви
зионный фильм-концерт с уча
стием Чехословацкого государст
венного ансамбля песни и танца.

90.sk>.
20.30.

20.59.

23.00.
23.00.
23,30.

17.00.
17.20.

ЧЕТВЕРГ 7 декабря
17.50.
18.00.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Программа передач.
Новости,
Программа, мультфильмов: «Без
домный Кончурджа», «Королев
ские зайцы», «Светлячок» 1,  
«Актуальные проблемы науки и 
культуры». «Мозг человека». 
Почта «Музыкальных встреч». , 
«Союз нерушимой». Грузинская 
ССР,
Документальный фильм.
Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Банда До- 
минаса (ГДР). 1-я серия.
«Время». Информационная про
грамма!
Песни композитора А. Бабаева. 
«Нервы., нервы .,». Премьера 
телевизионного Художественного 
фильма.
«Новости дня». КйножурнаА. 

ТОМСК
Земля и люди. Материалы рейда 
до рациональному использова
нию кормов в хозяйствах Зырян
ского района.
ЗО-лцтню СССР; посвящается. Те
левизионный фестиваль народ
ного творчества, .Экран — само
деятельности Дома культуры 
имени Островского.

МОСКВА
Концерт мастеров искусств. 
«Время», Информационная про-
грамма,
«Дачники»,/ Художественны*.:: 
фильм. («Мосфильм» 1966 г ). 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Важная форма' воспитания тру-- 
дящихся», ■
«Жизнь и подвиг Андрея. Баш
кирцева». Знакомим с фильмом 
«УкрЬщенйе огня».
Наше интервью.
Художественный фильм «Журна
лист», 2-я серия.

20.00.
20.30.

21.00.
21.10.
22 .00 .
2 2 , 10 .

13,00,
1.3,05.
13.10,
14.00.

ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ СССР . 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
Программа- передач.
Новости,Для школьников. «Мы учимся в 
Москве», Телевизионный очерк. 
«Сегодня — День Конституция 
СССР». В передаче принимают 
участие: Герой -Социалистическо
го Труда директор 1 то государ-

22.40.

23.00.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Экран — : школьникам. «Любите
лям природы».
«Основы экономических .знаний». 
Телевизионный лекторий. «Девя
тый пятилетннй план и повы
шение эффективности . производ
ства». Занятие Т-ц. .
Новости,
«Чайка русской сцены». Фильм: - 

МОСКВА
Новости.
Ленинский университет миллио
нов. «Научный, реалистический 
подход к событиям — отличи
тельная черта ленинского стиля 
работы». В передаче принимают 
участие ’вице-президент АН 
СССР, директор Института марк
сизма-ленинизма при ЦК КПСС; 
.академик П. Н, Федосёев. 
РЬмансы П .' Чайковского и 
С. Рахманинова в исполнений 
Н. Исаковой.
«Мир социализма»,

ВОСКРЕСЕНЬЕ 10

12 .00 .
12.05
12.10 .

12.40.
13.10.

.14.05,
14.40.

15.40.
16.10.

10.00.
1Й.30.

ственного подшипникового заво
да А. А. 'Громов, секретарь ЦК

ПЯТНИЦА

14.30.,

15.50.

1S.30.
17230.

19.35.

20.15,

22.00.

Компартий Узбекистана А. Ъ. 
Салимов, доктор медицинских 
наук профессор Ю. К. Скрипки:-'. 
Я. И. Чайковский,: Пятая симфо
ния. Исполняет Большой симфо
нический оркестр Всесоюзного 
радио н телевидения. Дирижер— 
народный артист СССР К, Ива
нов.
Премьера телевизионного х у д о 
ж ест в ен н о го  фильма «Вот и ле
то прошло», («Беяарусьфильм», 
по заказу Центрального телеви
дения. 1972 г.).
«Люблю тебя.'■ мой край родной!» Концерт,
Л. ■ Рахманов.' «Беспокойная ста
рость». Спектакль театра имени 
Ленинского комсомола.
Чемпионат СССР по хоккею. «Ди-:- 
намо» (Москва) — «Химик», (Вос- 
кресенск), З-й^пориод.
50-летию СССР посвящается.' Те- 
левизнонный фестиваль народно
го: творчества. Экран. — самодея
тельности Каргасокского и Те- гульдегского районов.

МОСКВА
Интервидение. Куббк европей
ских чемпионов по хоккею. Фи-

16,05.

20.00.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Ленинский университет миллцо,- 
нов. «Научный, реалистический 
поДход к  событиям —з отличи
тельная черта ленинского стиля; 
работы». ...
«Родные напевы», Концерт уча
стников художественной само
деятельности.
Телевизионный театр миниатюр. 
«Наполовину всерьез». ВыЩ-хв 
3-й;
«Время». Информационная про
грамма. .':
Концерт народного аптиста 
СССР Г. Отса.
«Союз; нерушимый». Чувашская’ 
АССР» ' ' V
«Полонез • Огинского». Художест
венный фильм. («Беларуеь- 
фильм». 1971 г.).
«В мире животных». Везет пере
дачу народный артист СССР, ки
норежиссер А. М. Згуриди. 
«Время». Информационная про
грамма,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Быт и томичи».

19.10.

20.2S.
. .20.30,

23.15.
23.45.

17.30.

18.15.
18.25.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Программа передач.
Новости.
Для школьников. «Будильник». 
'«Музыкальный киоск». Ведет 
передачу Э. Беляева.
Премьера телевизионного доку
ментального фильма «Чили - в 
борьбе, труде и надеждах». (Цен
тральная'. студня документаль
ных фильмов:.
Концерт артистов оперетты. 
«Клуб кннопутешествий». Ведет 
передачу кинорежиссер 8. А. 
Шнейдеров. :
«Здоровье». Научно-популярная 

. программа.
Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Банда До- 
минаса», 2-я серия.
«Время». Информационная про
грамма. , . . . .
Концерт артистов балете. , Госу
дарственного , академического 
Большого театра . СССР, и Ленин
градского государственного ака
демического театра оперы и ба
лета имени С. М. Кирова.
«Где ты теперь, Максим?» Худо
жественный фильм. («Мое* 

;илья». 3904 г.).
‘рограммч передач.

ТОМСК
Экран — школьникам. «Эврика» 
Телевизионный физнко-матемага- ческий конкурс.
«Для вас, труженики села»'. 
Концерт.

МОСКВА
Экранизация литературных про- 

' наведений. «Выстрел», Художест- 
■ венный фильм. («Мосфильм»
. 1966- г.).

«Бремя». Информационная про
грамма.
Международные соревнования по 
фигурному катанию «Московские 

■коньки». '
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
Телевизионный клуб «Художе
ственная самодеятельность» 
Выступает хор завода режущих 
инструментов.
Новая кинохроника. .
«Что вы знаете о Марецкой?» 
Телевизионный' фильм. (Творче
ское; объединение «Экран»)

фи
Йр

СПОРТ ,’W’***y СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ПРИЗ ДРУЖБЫ# ™ 
У СОВЕТСКИХ 
ХОККЕИСТОВ

градуса выше нуля»
Ответный матч состоите» 

13 денабря в ФРГ,

ТРОЙКА ИГРАЕТ
НА «ПЯТЕРКУ#

ЧЕРЕПОВЕЦ, 29 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Юные 
хоккеисты СССР заняли пер
вое место на турмире «Друж
ба» команд социалистических 
стран, победив а финальном 
матче сборную ГДР —  8:3 (1:1,
3:0, 4:2). Бронзовые медали

ЧССР.достались хоккеистам ЧС

НА Р̂АЗДАНЕ»—ПОБЕДА
ЕРЕВАН, 29 ноября, (ТАСС). 

Футболисты «Арарата» на сво
ем поле победили в . первом

Хоккеисты московской
команды «Крылья Советов» 
29 ноября яо Дворце спорта 
ЦСКА победили свердловский 
«Автомобилист» —  5:3 (2:2, 2:1, 
1:9) я очередном матчо чем
пионата страны.

Шайбы забросили; ,у  хозяев 
поля —  Лебедев, Дмитрйев, 
Бодунов. Расько, Анисии; у 
гостей —* Крылов, Селиванов, 
Рудамов,

Хорошая игра тройки Анисии
на обеспечила эту победу.

(Корр. ТАСС).

Саттлз (Канада) wa 60-м хо
ду сдался Карпову, а Смит 
(США) —  Петросяну. Глигорич 
(Югославия) в острой встрече 
одержал победу над Портишем 
(Венгрия). Ларсен выиграл у 
Каплана (Пуэрто-Рико),

Горт (Чехословакия) победил 
Мекимга (Бразилия) и Сейди. 
Саттлз взял верх над Эвансом 
(США), а Сейди —  над австра
лийцем Брауном. Встреча Гли- 
гормч ;— Эванс завершилась

витии я), Кальке (Испания) : 
Робач (Австрия). Беллой (Ис
пания) нанес поражение Лю- 
боевичу (Югославия).

В отложенных партиях Пакт 
но победил Биле на . (Венгрия), 
а Полугаевский с Кальвр сыг
рали вничью.

ЛИДЕР-НОВЫ Й
мирным исходом. 

ПоТосле семи туров впереди 
Карпов и Керес -  по 6 очков 
(без поражений), Глигорич на
брал 5 очков, Ларсен 4,5 
(одна партия отложена), Пет-, 
росян —  4,5 очка.

матче 1/8 финала кубка УЕФА 
команду «Кайзерслаутерн* из

ДВЕ ПОБЕДЫ ВЕРЕСА ш р ш

ВПЕРЕДИ-
ГРОССМЕЙСТЕРСКИЙ

БАКУ, 29 ноября, (Корр. 
ТАСС). В девятом туре муж
ского шахматного чемпионата 
страны Рашковсний выиграл у 
Альбурта, Фурман —  у Холмо
ва, Бронштейн —  у Жидкова, 
Встречи Джимджихашвили —  
Таль, Балашов —  Кузьмин и 
Тукманов —• Капенгуг .завер
шились вничью.

Пять партий отложены.
Лидером турнира стал Фур

ман —  6 очков. У  Таля н Тук- 
маноаа —  по 5,5.

ФРГ —  2:0 (1:0)».Встреча прохо
дила на стадионе «Раздан*^ и
собрала 15 тысяч зрителей.

Счет открыл на 37-й минуте 
Заназанян с одиннадцатимет
рового штрафного удара, кото
рый был назначен за то, что 
защитник гостей остановил ру
ками мяч, летевший прямо в 
ворота. Второй гол был забит 
в сутолоке на вратарской пло
щадке «Кайзерслаутерна» Ка
заряном (57-я минута) не без 
помощи кого-то из соперни
ков, пытавших^ ликвидиро
вать угрозу.

Встреча проходила я холод
ную пЪгоду ~  было всего два

НЬЮ-ЙОРК. 29 ноября. 
(ТАСС). Два советских гросс
мейстера ~г Карпов и Керес 
лидируют на международном 
шахматном турнире в С^н-Ан- 
тонмо.

Это выяснилось после доиг
рывания отложенных партий. 
Керес после напряженной де
сятичасовой борьбы на 91-м 
ходу одержал победу над дат
ским гроссмейстером Ларсе
ном. Это самая продолжи
тельная партия турнира и пер
вое поражение Ларсена. В 

, другом отложенном поединке 
Керес на 65-м ходу нанес по
ражение Сейди (США).

МАДРИД, 29 ноября. (ТАСС). 
На международном шахматном 
турнире в  Пальма-де-Мальорка 
после второго тура впереди 
четыре гроссмейстера — ^Корч
ной, Полугаевский, Георгиу 
(Румыния) и Панно (Аргенти
на), набравшие по 1,5 очка.

Во втором туре Корчной вы
играя у Андерссона (Швеция), 
Полугаевский —  у Помара 
(Испания). Встреча Георгиу 
Панно завершилась ничьей. Та
кой же результат зафиксиро
ван в партиях Медина (Испа
ния) —-  Авербах, Ивко$ (Югб- 
славия) —  Смейкал (Чехосло-

СО ВТОРОГО «ЗАХОДА#
ОМСК, 29 ноября. (ТАСС). 

Мятч чемпионата страны по 
хоккею с мячом, не завершив
шийся накануне из-за полом
ки освещения, на этот раз был 
доведен до конца и принес
победу игрокам архангельско
го «Водника» над дебютанта
ми высшей лиги хоккеистами 
местной команды «Юность»
5:3 (3:1), ■■

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕЙ.

Театр'
1 декабря
2 декабря 

лугина*.
«Клоп».

■ «Женитьба Ье-

КифЪрмациоиная.. программа. 
23.00. «ЛюблЮ тебя, мой край 
родной.».' Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

.20.00.' К 50-летию СССР. «Та
лант яркий к многообразный». 
Творчество киноактера Доната- 
са Баниониса. 21.00. Концерт. 
21.15, Художественный фильм 
«Золото». «

Институту оптики атмос
феры Сибирского отделения 
Академии нау« СССР срочно 
требуются < - заведующий 
складом, бухгалтер для ра
боты в домоуправлении ин
ститута. ' , '

.Обращаться! 634009, 
Томск, у л. Герцена, 8.

К 1/1 Н О РА ДМ  О
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Женщины и берсальеры» ~~

8-35. 10-15. 11-55. 13-35. 15 15.
16-55, 18-35, 20-15, 21-45. «Дев
чата* — 9, 10-50. 12-40. 14-30. 
16-20. 18-10, 20, 21-50. Зал ки
нохроники — «Леонид Соби
нов» — 9, 10-05. 13-20. 14-125,
16-35,' 20-55. «Лев Кассиль» — 
11-10, 12-15, 15-30, 17-40, 19-50,

«ОКТЯБРЬ»

ПЯТНИЦА, 1 .декабря :
7.40. М. Глинка. Фантазия 

.для оркестра «Ночь в Мадри
де»: 9.15. По страницам газет. 
«Красное знамя» н «Молодой 
декинег?». 19.15. Радио — сель
ским слушателям. Включаем
ся во Всесоюзное соревнова
ние животноводов. Овощной 
пояс Томска.. « Итоги н Планы» 
— у микрофона член Всерос
сийского совета колхозов 
В, И: Лещеня. 19.50. Последние 
извести*. .

Томская автошкола про
изводит набор на вечернее я 
заочное обучение шоферов 
I—-II классов.

Здесь же требуются заме, 
ститель директора по адми
нистративно - хозяйственной 
части, автомеханик, мастера 
производственного обучения, 
кочегары, шоферы 1-т-И 
классов.

Талоны на проезд в легко
вых таксомоторах действи
тельны до 1 января 1973 го
да. Неиспользованные тало
ны я выручка от проданных 
талонов принимаются с, 1 яо 
15 января 1973 года, с 14 
до 17. часов, ежедневно, кро
ме выходных, по адресу: 
г. Томск, ул. Пушкина, 10, 
ПАТП № 3: тел. № 5-15-4S.

Томскому областному дра
матическому театру на по
стоянную работу требуются: 
монтировщики декораций, 
костюмерши одевалыднды, 
разнорабочий.

Обращаться в часы заня
тий. • \

Обращаться к директору, 
но телефону "'2-90-56,7.,

«Женщины и берсальеры*—
8-40, 10-30, 12-20, 14-10. 1S,
17-50. 19-40, 21-30. «Девчата» —  
8-35, 10-30. 14-20, 16-15, 18-10,
20-05, 22, Для детей — «Ма
ленький беглец» —  12-25.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Гибель Александра Велико
го» —  16. «Прекрасные време
на в Шпессарте» —  18.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

«Отклонение» —  18. 20.

ПЯТНИЦА, 1 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

.МОСКВА
1600. «Ваше мнение». Ведет 

передачу О. Доброхотова. 16.50. 
«Два рассказа». Премьера теле
фильма.

ТОМСК
' 18.00. Населению о граждан

ской обороне, 18.20. «Для тех, 
кто любит оперу». . Концерт. 
18.55. Новости.

* МОСКВА
"19.10; «Черная гора». Худо

жественный фильм. 2635. Кон
церт ансамбля танцев «Флори- 
чика» (Молдавская С.СР). 21 .20 . 
«Судим пьянство». Репортаж 
ЙЗ зала суда. 22.30. «Время».

50-летию образования СССР посвящается , i ;
11 декабря в кйя°теа||ет ^ о д а  j, y f l

двухсерийного широкоэкранйого цветного художествен
ного -фильма

« У К Р О Щ Е Н И Е  О Г Н Я »

В 'главной роли — К. Лавров,:В ролях: А. Роговцева. 
.И,-Горбачев,. А. Попов,- Й. Владимиров, И. Смоктуновский
к .друтя-е. ' т.

.На XVIII Международном кинофестивале в Карловых
«Боль-Варах этому фильму присужден главный приз 

шой ‘ хрустальный- гдобуо,
- Открыта предварительная продажа билетов в кассах 
кинотеатров. Принимаются заявки на коллективное посе
щение.

Томский филиал инсти
тута « Сибгипросельхоз- 
строй» приглашает на про
ектную работу: инженеров- 
строителей на должности ру
ководителя группы и глав
ного инженера проекта, ин
женеров и техников—сантех
ников, янженеров-еяетчнков, 
инженера-гидрогеолога, ин- 
женера-механика, знакомого 
с проектированием механи
зации животноводства, ла
боранта в грунтоведческую 
лабораторию и техника-гео
лога на камеральные рабо
ты.

Томскому отделению .ин- 
>: статута : «Энерг.осётьпроект»
на проектно-изыскательские
работы , требуются: техники, 
ияженеры „ и старшие инже
неры—строи-гели* - элеитри. 
кир тонографы,-, сметчики, 
связисты и телемеханики, 
старшие геодезисту, началь
ники отрядов и партии, бу

ровые мастера, токари, сто
ляр, шоферы, машинистки, 
рабочие, прачка. ■

Обращаться: 634041.
Томск, пр. Кирова, 36, 4-я 
этаж, 4-я комната, или: 
яр. Ленина, 151. городское
бюро по трудоустройству И 
информаций населения.

Оплата го> первой группе 
проектных организаций.

Обращаться к  директору 
филиала по адресу: 634041, 
Томск, пр. Кирова, 48, теле
фон М* 4-22-09.' '

..Дети и внуки е. глубоким 
* Прискорбием сообщают," что 
после тяжелой, продолжи
тельной болезни скончалась 
горячо любимая мать и ба
бушка ЛИВЕНЬ

Анна Яковлевна.
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